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PRESIDENTE 

Segretario, possiamo procedere con l’appello. 

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTT. A. GIACALONE 

Sturiano Vincenzo, assente; 

Milazzo Vito, assente; 

Cavasino Pietro, assente; 

Pugliese Leonardo, assente; 

Milazzo Eleonora, presente; 

Gerardi Guglielmo Ivan, presente; 

Accardi Michele, presente; 

Di Girolamo Gaspare, presente; 

Orlando Leonardo, assente; 

Marino Andrea, presente; 

Di Pietra Gabriele, assente; 

Giacalone Pietro, presente; 

Titone Vanessa, presente; 

Fici Nicola, assente; 

Rodriquez Mario, presente. 

Alagna Bartolomeo Walter, assente; 

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, presente; 

Coppola Flavio Salvatore, presente; 

Martinico Elia Francesca, presente; 

Genna Rosanna, assente; 

Bonomo Giancarlo, presente; 

Passalacqua Gaspare, presente; 

Fernandez Felice Massimo, presente; 

Vinci Antonio, assente; 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Risultano presenti 14 Consiglieri Comunali su 24, siamo in presenza del 

numero legale. La seduta è valida.  



Questo punto nella seduta di ieri avevamo già incardinato il punto 7 posto 

all'ordine del giorno. 

 

Punto numero 7 all'ordine del giorno 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

"Approvazione Programma Triennale delle Opere Pubbliche per il periodo 

2021/2023", oggi abbiamo presente qua l'Amministrazione e di Dirigenti. 

Quindi invito chi volesse relazionare per questo punto posto all'ordine 

del giorno. Se vogliono iniziare i Dirigenti oppure l'Amministrazione. È 

indifferente. Se vuole intervenire, prego, ne ha la facoltà, Consigliere 

Passalacqua.  

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

Presidente, Giunta, colleghi. Relazionare in questo momento il documento 

più importante che riguarda la programmazione di questo Ente credo che sia 

al momento un po' prematuro visto che siamo forse la metà dei componenti 

più qualche altro elemento. E non mi sembra il caso che in questo momento 

si relazioni quando mancano il Presidente, dieci persone, insomma, io credo 

che forse sarebbe bene prima di trattare, di iniziare a relazionare, non 

lo so, o iniziare con le comunicazioni, aspettare che ognuno faccia i 

propri comodi e ritorni. Perché la situazione è anche imbarazzante da 

parte, penso, anche da parte sua, Vice Presidente. Insomma cerco di capire 

anche lo stato d'animo che per ora, insomma lei sta vivendo in questa 

situazione un po' diciamo di fuori orario, di ritardo, imbarazzante da 

parte del Presidente del Consiglio. Quindi non lo so, secondo voi è il 

caso, dico ai miei colleghi, che si inizi a relazionare visto che siamo 

qua quattro gatti, anche per la città che ci sta osservando, la comunità 

che ci vede, vede che siamo un'Aula vuota a parlare, ad iniziare a parlare 

di un triennale. Cioè mi sembra veramente... Giusto, Vice Presidente? Era 

una mia considerazione. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Io assolutamente posso accogliere la sua perplessità però lei capisce anche 

che la seduta era fissata per le dieci, stiamo ritardando per dei motivi 

validi, se la maggior parte cioè se una buona parte dell'Aula, ovvero dieci 

Consiglieri non sono presenti, non... cioè la seduta era fissata, era 

conosciuta a tutti. Di conseguenza essendo qua anche presente sia 

l'Amministrazione che i Dirigenti mi sembrava inopportuno rinviare ad altro 

momento per la trattazione. Se qualcuno ha delle comunicazioni da fare, 

possiamo iniziare con le comunicazioni, in attesa che ovviamente che 

giungano altri colleghi in Aula. Altrimenti, Consigliere Coppola, lei aveva 

chiesto di parlare? 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 



No, Presidente, solo una piccola precisazione. Noi quando ci siamo 

insediati avevo chiesto al Neo Presidente anziano, di incominciare ad 

essere più rispettosi nei confronti della città e anche dell'intero 

Consiglio Comunale. Cioè mi pare che è diventata sempre ormai consuetudine 

che ogni volta il Consiglio Comunale deve iniziare con un'ora di ritardo. 

È ormai abitudine, tra l'altro questa mattina proprio in funzione, 

Presidente, in funzione del Consiglio Comunale convocato alle dieci, sono 

saltate pure... c'era la Commissione Affari Generali, che abbiamo ritenuto 

due Commissioni anche (inc.). Dunque dobbiamo essere rispettosi dei 

cittadini ed anche dei colleghi che giustamente stamattina c'era che io 

sono arrivato alle 9:30, non è che possibile ogni volta, tra l'altro su 

una relazione. Dico poi gli assenti, collega Passalacqua hanno sempre 

torto, io posso giustificare il mio compagno di gruppo, perché ha un lutto 

familiare. Ma per il resto, deve essere pure interesse di chi rappresenta 

la città e i cittadini che dovrebbero avere l'interesse di ascoltare la 

relazione eventualmente dei Dirigenti del settore sia Lavori Pubblici che 

Territorio e Servizi Pubblici Locali. Dunque, Presidente, dico questa 

abitudine lei, io posso capire un quarto d'ora di tolleranza, mezz'ora di 

tolleranza, però ogni volta il Consiglio Comunale deve iniziare un'ora 

dopo. Allora, stabiliamo dice: "Convochiamo alle dieci e mezza", il forma 

e poi iniziamo sempre alle undici e mezza, (inc.). Ma è così, Presidente. 

Ora lo so, lei si metterà a gridare e dirà: "No, io dalla prossima volta 

un minuto prima lo chiamo", lo sappiamo. Però sempre un'ora dopo chiamiamo. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Coppola... 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

No, Presidente, lei può fare tutte le considerazioni che vuole. Lo 

sapevo... 

 

PRESIDENTE STURIANO 

No, la considerazione la sta facendo lei. A me dispiace, forse era lei il 

Consigliere anziano? Era lei il Conigliere anziano? Io ho detto nelle prime 

sedute: "Siete invitati all'orario preciso" quando io non sono presente, 

sicuramente non per motivi personali ma istituzionali a chiamare l'appello 

e ho sempre detto: "Il più anziano tra i presenti chiami l'appello", mi 

smentisca se non ho detto questo. E lei la prossima volta è invitato a 

farlo. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

Io avevo suonato pure il campanello, però Presidente una volta può 

succedere impegni istituzionali, è ogni volta. 

 

PRESIDENTE STURIANO 



Consigliere, le sto dicendo lei è invitato a chiamare l'appello.  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

Allora, lei che ci sta a fare? Si dimetta se non può essere mail puntuale.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Essere rispettosi nei confronti della gente del Consiglio significa che 

fino a stamattina io ho lavorato anche per lei. E ho lavora anche per lei. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

(intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Se poi lei è abbastanza agitato, le ho detto è una sua prorogativa, venire 

e chiamare l'appello.  

 

Interventi fuori microfono. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

No, non ce ne sono giustificazioni, mi dispiace. E continuo a dire, dalla 

prossima seduta siete invitati a chiamare l'appello. Okay? Ed ad avere un 

pochettino rispetto le regole valgono per tutti. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

Presidente, lei parla di rispetto? Se il primo che non rispetta è lei. 

(inc.) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

E l'ho detto in maniera chiara, alle dieci e mezza era convocato... 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

Noi ce l'abbiamo il rispetto nei suoi confronti, perché altrimenti ogni 

seduta stia tranquillo che (inc.)... 

 



PRESIDENTE STURIANO 

E io la invito alle dieci a chiamare l'appello. Ho appena terminato di 

parlare con i Revisori Contabili, se vuole che comunico che cosa ho fatto 

stamattina. Perché ritengo che quello che ho fatto stamattina è ed è 

importante e fondamentale e dipende per una giusta e corretta... Okay. 

Quale? 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Ma lei mi deve scusare ma ieri pomeriggio lei non era con me. Le dico 

un'altra cosa, (inc.) qui non c'ero. Mi deve scusare, Consigliere Coppola, 

se lei stamattina è polemico perché ha problemi per i fatti suoi, okay, 

lasci fuori i problemi da quest'Aula. Mi creda.  

 

Interventi fuori microfono. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Una comunicazione, io per l'Aula Consiliare, Consiliare. Un attimo solo 

che mi... Ho appena chiuso con i Revisori Contabili. I quali ieri sera 

hanno trasmesso il parere sul bilancio di previsione. Così come ho 

anticipato durante la riunione che ieri c'è stata con i gruppi consiliari 

e durante anche la seduta precedente, i Revisori Contabili hanno preso un 

impegno personale con me, di essere presenti all'interno dell'Aula 

Consiliare per mettere i pareri e relazionare anche sui pareri e sullo 

stesso bilancio di previsione quindi di presenza nonostante ci sono state 

tutte queste difficoltà legate al coronavirus hanno preso l'impegno, 

Segretario, di essere presenti nella giornata di giovedì. Questo che 

significa? Mi hanno chiesto di definire e chiudere con tutti gli 

emendamenti anche lo stesso bilancio entro mercoledì mattina. Quindi 

ritengo, è giusto che mercoledì massimo a mezzogiorno, Segretario, massimo 

a mezzogiorno, l'una, dovremmo chiudere con i pareri in modo che li 

trasmettiamo ai Revisori Contabili e giovedì mattina personalmente 

verranno, staranno tutto il giorno se è necessario e si possono confrontare 

con l'Aula Consiliare sia con gli emendamenti, sia con lo stesso... Detto 

questo, concorderemo le modalità e gli aggiornamenti soprattutto per le 

sedute Consiliari, però già vi anticipo che per la prossima settimana 

avremo lunedì, martedì e mercoledì tre giornate compreso giovedì, quattro 

giornate da dedicare esclusivamente al bilancio di previsione. Quindi 

faremo un tour de force però la necessità è quello di dare possibilmente 

alla città prima possibile un bilancio di previsione. Mi diceva il 

Presidente Milazzo che avevate già incardinato il punto 7 relativo al Piano 

Triennale... era stato incardinato ieri sera. Invito allora a questo punto 

l'Assessore Arturo Galfano a relazionare sulla proposta deliberativo, 

Assessore... Mi perdoni, sì, Consigliere Passalacqua, la parola a lei. 



 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

Presidente, Giunta, prima che iniziamo la trattazione del Piano Triennale 

volevo un attimo fare qualche passo indietro. In merito alla discussione 

che abbiamo avuto sull'ospedale Paolo Borsellino. Tutta la città sa che 

dovremmo essere qua quasi incatenati, in questa sommossa che ci vede 

uniti... 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Allora, Consigliere, una cortesia. Abbiamo il punto incardinato, se 

dobbiamo aprire un dibattito, una discussione... 

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

Un minuto. Un minuto, una cosa semplicissima. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Dico, io la invito ad essere, proprio sto facendo un'eccezione. 

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

Sì, sì, la ringrazio per questo. Però noi non possiamo sottacere in quello 

che sta succedendo in queste ore. Presidente, abbiamo avuto la discussione, 

siamo tutti uniti nella richiesta dell'Ospedale, tutti i cittadini sanno 

che stiamo qua, non siamo qua e ci siamo, non ci siamo più. Presidente, 

con lei parlavo. Volevo capire una cosa, Presidente, visto che eravamo 

tutti uniti in questa presa di posizione nei confronti del Commissario 

Straordinario Zappalà e ne siamo qua tutti alla fine diciamo in un unico 

calderone. So che lei qualche giorno fa si è sentito con Zappalà. È stato 

un'ora e mezza a discussione con Zappalà, dico, non le sembrava il caso, 

caro Presidente, di illustrarci quello che vi siete detti in un'ora e mezza 

già quattro giorni fa? O qua siamo solo ad avvallare o meno situazione di 

passerella? Io passerella sull'ospedale non ne faccio. Quindi se il 

percorso è comune di tutti e può darsi che ci sto ancora, perché altrimenti 

ognuno fa i propri percorsi. Perché io passerella su certi temi, nei 

confronti della cittadinanza non ne faccio. Non ne ho bisogno, è la storia 

personale che mi consente di dire questo. Quindi per cortesia, su un tema 

che attanaglia la comunità in maniera prepotente e in maniera specifica e 

in maniera pericolosa oserei dire per il momento che stiamo vivendo e per 

l'estate che si accinge ad essere, io vorrei capire se remiamo tutti dalla 

stessa parte oppure se ognuno si cerca i propri collegamenti. Perché io a 

lei ho sentito dire su questa sede, attaccare il Commissario Zappalà, lei 

mi ha detto che il Presidente risolverà la situazione, Musumeci. Io non ho 

visto né quello e manco l'altro. Cioè vedo cambiamenti di rotta. Quindi se 

dobbiamo remare tutti per lo stessa medesimo indirizzo sono d'accordo a 

farlo e continuare a farlo però con cosa serie, perché il sottoscritto 



sennò altrimenti si dissocia dalla presa d'atto di tutto il Consiglio 

Comunale. Grazie.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Passalacqua, sono stato un'ora e mezza con il Dottore Zappalà, 

l'hanno informata bene e non sono stato un'ora e mezza al telefono, sono 

stato un'ora e mezza di presenza con il Dottore Zappalà. Non so se sono 

chiaro. Il mio ruolo, continuo a dire, è un ruolo di garanzia dell'Aula 

Consiliare. E mi dispiace che sta uscendo fuori che io ho avuto un incontro 

con il Dottore Zappalà, perché nemmeno l'avrei menzionato, i miei colleghi 

Consiglieri sono stati informati. È stato informato il mio Vice Presidente, 

al quale ho chiesto di sostituirmi in un altro appuntamento, in un'altra 

sede, perché non sarei stato... 

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Attenzione... attenzione... scusate, scusate, ci vuole trasparenza in 

tutto, ma se io con il Dottore Zappalà, okay, parlo, con il Dottore Zappalà 

parlo così come ho parlato con il Commissario per l'emergenza covid in 

Sicilia e abbiamo detto determinate cose, penso che il primo passaggio da 

fare, okay? Per come ci siamo impegnati, non è quello di mettere e fare 

passerelle, sono stato. Non è così, lei deve stare tranquillo che non è 

così. Non abbiamo... allora, io non ho... 

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Ma non è così.  

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Allora, Consigliere Passalacqua, lei la può pensare come vuole. Siccome, 

continuo a dire, ci sono questioni che saranno messi a chiaro nel momento 

in cui devono essere messi a chiaro. Io il mio Consiglio, stiamo tranquillo, 



che l'ho informato. Le persone con i quali ho avuto modo di parlare fino 

a dieci, erano dieci Consigliere Comunali, ho dovuto parlare. Perché... 

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Passalacqua, io ho parlato con il suo Capogruppo.  

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

Allora, il problema è il Capogruppo. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

È un problema che ci sono cose dove ci vuole serietà e non bisogna mettere 

bandierine. Io ho parlato con il suo Capogruppo, ed è l'unico legittimato 

con cui e con il quale devo parlare. Chiaro? E mi dispiace che sia uscito 

fuori questo argomento. Massimo rispetto per il Consiglio Comunale, stia 

tranquillo, io non vado alla ricerca di fare promozioni e pubblicità. 

Tranquillo. Massimo serietà vuole che io con le Istituzioni parlo e i miei 

interlocutori sono i Gruppi Consiliare i quali li informo quotidianamente. 

Se poi qualcuno pensa che io devo scrivere sulla chat e dopo 30 secondi lo 

devo vedere pubblicato nelle stampe, significa che all'interno del 

Consiglio Comunale ci sono persone poco serie.  

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

Lei non è in grado di fare il Presidente del Consiglio. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

E va bene lo dica lei.  

 

Interventi fuori microfono. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

È perfetto. Allora, Consigliere Coppola, lei ha fatto una strada, ha fatto 

una scelta, mi dispiace che ha fatto una scelta, già solitaria.  

 



CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

Solitaria? È solitaria? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Sì, certo, è solitaria con il suo compagno di gruppo.  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

Scusi, Presidente, mi dica una cosa. Il Commissario Zappalà, cosa ha 

risposto? È l'interlocuzione è nella Conferenza dei Sindaci e sta in capo 

al Sindaco. Ed io ho scritto al Sindaco. Su tutto quello che dovevamo 

scrivere, punto, basta. Poi ognuno è libero di fare quello che vuole. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Allora, per quanto mi riguarda posso già chiudere la discussione, perché 

non ho nemmeno... continuo a dire, qualsiasi passaggio sarà concertato e 

condiviso con i Gruppi Consiliari. Mercoledì a mezzogiorno ci sarà una 

Conferenza dei Sindaci, dove sono stata invitato a partecipare, prima che 

arriveremo in quella sede porteremo avanti l'istanza del territorio, lo 

diremo in maniera molto chiara.  

 

Interventi fuori microfono. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Coppola, quello che lei ha chiesto nel documento è quello che 

rivendica il Consiglio Comunale, punto, chiaro. Ma la stessa cosa vale, 

quando lei mi ha chiesto di essere presente, io sono stato presente. Quando 

mi ha chiesto di essere presente su questioni della sanità e non ho fatto 

né comunicati stampa e nemmeno post. Perché non  vivo di immagine, state 

tranquilli. Non vivo di immagine, e lei lo sa. Lei lo sa, perché quella 

mattina con il Commissario Zappalà abbiamo parlato (inc.) che l'ho 

anticipato, giusto o no? Di che cosa? Di una cosa che si era interessato 

questo Consiglio Comunale. La cannabis terapeutica, perché era stata fatta 

la mattina, mi era stato comunicato che stavano facendo la delibera. O no? 

Gliel'ho detto o non gliel'ho detto? Gliel'ho comunicato a lei, Consigliere 

Coppola, che ho parlato con il Dottore Zappalà e mi ha comunicato questa 

cosa? 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

(Intervento fuori microfono) 

 



PRESIDENTE STURIANO 

Okay. Ma lei l'avuto comunicato dal suo Presidente, che non sapeva della 

chat della cannabis medica, ma gliel'ho comunicato che mi sono visto con 

il Dottore Zappalà personalmente, mi ha comunicato che è stata fatta la 

delibera di convenzione con le farmacie sulla cannabis terapeutica o no? 

Lo dica pubblicamente che gliel'ho data la comunicazione.  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Ah, lo sapeva. Chi gliel'ha comunicato a lei? A prescindere se lo sapevo 

o non lo sapeva? 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

Presidente, il concetto è un altro. Giustamente ci sono colleghi che non 

erano stati informati... 

 

PRESIDENTE STURIANO 

I colleghi sono stati informati state tranquilli, se poi ognuno pretende 

che io singolarmente chiami 24 Consiglieri, dico: "Picciotti miei..." è 

vero che è vero, è stato informato prima lei del mio incontro con il 

Dottore Zappalà, Consigliere Coppola. Quindi non accetto di nessuno il 

fatto che io vada a chiedere o ad elemosinare... Io non elemosino nessuno. 

Io lavoro per questo Consiglio e per questa Giunta. Prego, Consigliere 

Fici.  

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Presidente, mi perdoni, giusto per il fatto che ha citato poc'anzi me. 

Dico io, ammetto che è stato vero quello che lei ha comunicato cioè ovvero 

di rendermi edotto di questo passaggio ufficioso che aveva avuto con il 

Commissario Zappalà. Da quello che avevo compreso non si trattava di un 

incontro ufficiale in funzione di quanto già aveva chiesto l'Aula. Tant'è, 

che se non erro, c'eravamo lasciati con l'intendo di addivenire un 

documento unico, che si era abbozzato. Pertanto io ribadisco quello che è 

la posizione del gruppo che si è da sempre battuta per la riconversione 

del Paolo Borsellino, che è stata la richiesta principale comunicata ai 

Capigruppi e alla Presidente del Consiglio, quindi a lei, di inserirlo in 

seno al documento che stava prendendo forma. La ringrazio. 

 

PRESIDENTE STURIANO 



Sarà mio dovere, mio impegno così come mi sono impegnato di ricevere con 

una delegazione del Consiglio Comunale. Chiaro? Questo lo dico, perché io 

difficoltà ad arrivare non ne ho, grazie a Dio, arrivo ovunque se sono 

cose mie personali, se sono cose del Consiglio io non ho mandato, non ho 

mandato a trattare un nome per conto del Consiglio, io posso rappresentare 

il Consiglio e state tranquilli che qua ho le giuste mediazioni. Però dico 

non ha senso dire qui quello che (inc.), perché purtroppo la politica vuole 

questo. E se le cose vanno male è perché c'è chi deve mettere sempre la 

bandiera per primo. Io non voglio mettere la bandiera, io voglio assieme 

a voi per come state protestando in maniera serie, corretta, leale. Proprio 

l'opposizione è stata leale e corretta, vi riconosco questo a voi. Mi deve 

scusare, Consigliere Passalacqua, ma glielo giuro. Il problema è proprio 

questo. Che qualcuno vorrebbe che questa protesta fosse smontata, per 

evitare che si raggiungessero gli obiettivi. Io vi posso solo dire che 

stiamo sulla giusta strada. Vi posso solo garantire che stiamo sulla giusta 

strada.  

 

ASSESSORE GALFANO ARTURO 

Presidente, io non ho capito una parola di quello che dice. Si vuole 

calmare un attimo sennò me ne vado. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Assessore... Lo so. 

 

ASSESSORE GALFANO ARTURO 

Parli, scandisca le parole perché io non la capisco oggi. Né a lei e 

neanche... Quindi per favore scandiamo le  parole e calmiamoci un poco 

tutti qua dentro, perché mi sa che siamo un po' troppo presi stamattina.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Vicepresidente, a lei la parola. Consigliere Milazzo la parola. 

 

CONSIGLIERE MILAZZO ELEONORA 

Grazie Presidente, colleghi Consiglieri, Assessori, Dirigenti in Aula. 

Allora, proprio per chiudere, si spera, l'argomento Ospedale Paolo 

Borsellino di Marsala, io nella penultima seduta del Consiglio Comunale ho 

già reso edotta quest'Aula l'esito dell'incontro avvenuto in Conferenza 

dei Sindaci in cui ho partecipato unitamente al Vice Sindaco Paolo 

Ruggieri. Sede più deputata di quella della Conferenza dei Sindaci non può 

essere perché un incontro informale non può essere paragonato ad una 

Conferenza dei Sindaci nella provincia di Trapani. Quindi in quella sede 

ho già detto a quest'Aula, tutto quello che è stato riferito da parte del 

Vice Sindaco, non a nome dell'Amministrazione soltanto ma proprio del 

Consiglio Comunale, perché ero là presente con la lettera che mi è stata 



inoltrata qua dall'Ufficio di Presidenza con tutte le problematiche già da 

noi sviscerate e ribadite più volte. L'incontro è informale perché voglio 

andare a difesa del Presidente del Consiglio, ma è intervenuto tra il 

Presidente del Consiglio e Zappalà nulla a che vedere con quelle che sono 

le nostre istanze riportate in una Conferenza dei Sindaci in cui in 

quest'Aula avevo già detto che sarebbe stata rimandata ad altra data in 

presenza di Zappalà, perché si attendeva di sapere la data certa per far 

conciliare gli impegni di Zappalà con quelli del nostro Sindaco e tutti 

gli altri Sindaci della provincia. E mi è stata data notizia dal Presidente, 

ma l'ha data all'Aula, che la prossima Conferenza dei Sindaci sarà a 

giorni, in presenza di Zappalà, quindi io ritengo che quest'Aula debba 

riunirsi come Capigruppo in generale di tutta l'Aula, formulare il 

documento e poi il Presidente del Consiglio, il Sindaco o chi per loro, 

delegati dagli stessi li potranno riportare in Conferenza dei Sindaci. 

Spero che questo argomento venga chiuso e che si proceda con l'ordine del 

giorno. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Bisogna dire che un documento è stato stilato, va ancora rivisto e definito 

in modo tale che mercoledì alle 12:00 quando ci sarà la Conferenza dei 

Sindaci possa essere portata a conoscenza della Conferenza dei Sindaci. 

Dico, tanto per essere chiari. Prego, Consigliere Marino. 

 

CONSIGLIERE MARINO ANDREA 

Signor Presidente, colleghi Consiglieri, Assessori, tutti i Dirigenti. In 

questi giorni di occupazione dell'Aula Consiliare, in verità mi sono fatto 

vedere ben poco, ma non perché non condividevo la scelta, ma perché ero a 

visitare altri luoghi forse più in quel momento più importanti, perché è 

vero che l'occupazione potrebbe suscitare interesse a livello politico, a 

livello Regionale, ma io vi posso assicurare che dai riscontri fatti 

dall'Assessorato alla Sanità e con i miei canali, ho accertato che non c'è 

finanziamento... Presidente, mi ascolti un attimo è importante. Non c'è 

finanziamento per il nuovo ampliamento dell'ospedale di Marsala dove tanti 

di noi o di voi si sono riempiti la bocca dicendo che c'erano oltre 10 

milioni di euro di finanziamento. In verità le dico che questo progetto 

potrebbe vedere la luce forse, almeno tra dieci anni considerato che ci 

vuole l'approvazione del CIBE e di altri Enti fondamentali e poi 

soprattutto ci vogliono le risorse economiche che non ci sono. Allora, la 

strada unica, Presidente e colleghi Consiglieri, è inutile che ci prendiamo 

in giro e facciamo... anche se faremmo le barricate, oggi secondo me, non 

ci sono risultati imminenti. La soluzione è un, come i grandi ospedali del 

nord il San Raffaele, dico, lo prendo per esempio, un (inc.) dove inserire 

il reparto covid e con una spesa modica di un paio di milioni di euro 

riusciamo a risolvere il problema liberare l'ospedale da questo aggravio 

ed istituire nuovamente i reparti come erano una volta. Presidente, la 

barricata la dovremmo fare subito per fare realizzare questo... per altro 

da fondi quasi certe, le dico che l'Assessore sarò riconfermato il 

precedente, quindi dico, voglio dire, andiamo un po'... non andiamo alle 

lunghe ma risolviamo il problema, secondo me, se tutti ci muoviamo assieme 

all'ordine dei medici e andiamo a sollecitare la realizzazione di questa 

piccola diciamo media struttura che può essere realizzata nell'arco di 



quattro, cinque mesi. Solo così possiamo risolvere il problema covid e 

riaprire l'ospedale di Marsala, le altre cose sono solo passarelle, utopie 

che nessuno di noi riuscirà a risolvere e Marsala continuerà ad avere 

quello, lo stato (inc.) del momento. Quindi se noi vogliamo che l'ospedale, 

ci dobbiamo riempire la bocca che vogliamo far sì che l'ospedale di Marsala 

funzioni, questa è l'unica alternativa oggi, imminente soluzione. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Grazie a lei. Stava relazionando il titolare della delega ai Lavori 

Pubblici, l'Assessore Arturo Galfano. Quindi Assessore Galfano le do la 

parola e poi a seguire daremo la possibilità di intervenire anche i 

Dirigenti del settore, settore per settore, il Responsabile dell'P.O., 

dico se ritengono che ci sia necessità di intervenire, quindi vi prego, 

magari, ecco, fino a quando non termina la seduta Consiliare di essere a 

disposizione dei colleghi Consiglieri perché ci sono magari delle domande 

che potrebbero essere rivolte alle vostre persone e quindi avere le giuste 

e dovute risposte in termini brevissimi. Purtroppo questa è un'altra 

sessione di bilancio che stiamo iniziando, che non è quella che dovrebbe 

svolgersi con la solita regolarità quindi con i giusti tempi, siamo in 

periodo di covid e quindi ci sono state anche difficoltà ad avervi tutti 

presenti, oggi fortunatamente siamo già, ecco, zona gialla, le restrizioni 

si sono anche un pochettino attenuate e quindi la possibilità di avervi 

nella massima sicurezza, oggi ci permette quantomeno di fare un attimo 

lavoro, sperando sempre di poter riuscire ad approvare più velocemente 

possibile i documenti contabili. Assessore Galfano.  

 

ASSESSORE GALFANO ARTURO 

Grazie Presidente, Assessori, Consiglieri. Prima di tutto volevo dire che 

il Vice Sindaco si è allontanato, perché avevamo già programmato 

un'importante riunione che dovevo essere presente anche io ma tenuto conto 

che non era prevista la seduta di stamattina è andato il Vice Sindaco e io 

qui sono a relazionare sul Piano Triennale. Presidente, mi trovo in 

notevole difficoltà con il clima che si è creato, anche perché pensavo di 

relazionare subito tenuto conto che il punto era stato incardinato. Ma 

riguadagneremo di nuovo il tempo, l'ho preso, perché sarò molto sintetico 

anche se onestamente debbo dire che l'argomento sollevato dai Consiglieri 

è importantissimo forse più importante del Piano Triennale. Allora, il 

nuovo Piano Triennale 2021/2023 impegnerà una somma di... ripeto darò 

pochissime cifre per essere molto chiaro, perché mi ricordo, Presidente, 

che in tempi passati c'erano molto Consiglieri che non riuscivano neanche 

a comprendere tutti i numeri che venivano detti in Consiglio, sarò molto 

breve cercando di far comprendere nel modo più così come l'ho compreso io 

naturalmente. Allora, il Piano Triennale comprenderà la somma nel triennio 

2021/2023 di 365 milioni circa. Non dico la rimanente somma. Ma in quello 

su cui ci soffermiamo adesso è quello che riguarda l'anno, il 2021. Perché 

vede impegnato la somma di 55.971.000 euro, di questi abbiamo un 48 (inc.) 

milioni utili risorse derivanti da destinazione vincolate per legge. Cioè 

abbiamo quelli dei finanziamenti della Regione, dello Stato e dalla 

Comunità Europea. Poi abbiamo 1.279.000 che sono gli incassi che prendiamo 

dai lavori del Tribunale e dalle paleoliche. Poi abbiamo 2.965 euro da 

stanziamenti di bilancio, se non mi sentite bene perché purtroppo... Invece 



l'argomento più importante che noi abbiamo, è inutile nasconderlo, anche 

se nelle riunioni fatte, nelle aule attigue, riguardante appunto il mutuo 

che dovremmo accedere che per 2.140.000. Questi 2.140.000 euro saranno 

così distribuiti, 200.000 euro per completamento di lavori, manutenzione 

straordinaria serbatoi idrici di contrada Sinubio, revisione delle prese 

idriche comunale 2021, per accorciare i tempi sempre per essere più 

sintetico, riguarderanno molto al settore idrico di cui noi abbiamo tanto 

bisogno. Quello che poi accenniamo alla nostra attenzione soprattutto ai 

770.000 euro che sono stati previsti per la via Scipione l'Africano, e 

250.000 euro per quanto riguarda il progetto per la fornitura ed annesse 

opere edili per la realizzazione di numero 5 isole ecologiche interrate. 

Per il potenziamento della raccolta differenziata e dei rifiuti urbani del 

territorio comunale. In soldoni, praticamente, Consiglieri, abbiamo ben 

poco onestamente su cui muoverci, perché sono tutte manutenzioni e le messi 

in sicurezza soltanto... praticamente sono tutte manutenzioni, interventi 

del servizio idrico, soltanto che c'è una parte che (inc.) anche nel mutuo 

è soltanto la parte di via Scipione l'Africano per 770.000 euro e 250.000 

per le 5 isole ecologiche. È lì tutto il Piano Triennale di quest'anno, è 

inutile...  

 

Intervento fuori microfono. 

 

ASSESSORE GALFANO ARTURO 

Allora, 48 milioni sono i finanziamenti che noi prendiamo dalla Regione, 

alla Comunità Europea dello Stato.  

 

Intervento fuori microfono. 

 

ASSESSORE GALFANO ARTURO 

Flavio, consentimi. Finisco la relazione e poi magari voi intervenite anche 

perché sul piano tecnico, sono io qui a disposizione ma ci saranno ad 

aiutarmi anche perché loro materialmente l'hanno fatto, il buon Ingegnere 

Mezzapelle che ci ha lavorato tanto e l'Ingegnere Frangiamore, che fra le 

altre cose siamo in una fase un poco di passaggio, perché con la nuova 

struttura che si è venuta a creare il settore strade a me, non (inc.) la 

mia delega è passata dall'Ingegnere Mezzapelle all'Ingegnere Frangiamore. 

Invece io tenevo molto ad informare il Consiglio di un po' delle situazioni 

che stiamo vivendo in città adesso e delle situazioni che nell'ultimo Piano 

Triennale io avevo enunciato qui in Aula, se ci sono stati degli interventi 

fatti. Un po' anche facendo riferimento un po' quello che la città con i 

social interviene. Perché oggi per esempio, da un po' di giorni si è 

sollevato di nuovo il problema della via Del Fante che risulta da parecchi 

mesi scarificata e non definita. Allora, così come ho detto precedentemente 

anche in Commissione Lavori Pubblici, allora, la via Del Fante attualmente 

non viene scarificata perché noi abbiamo i lavori in via Accide De Gaspari, 

è assurdo andare ad asfaltare la via Del Fante quando in teoria dopo una 

settimana o dopo un mese andremmo di nuovo a fare uno scavo nella stessa 

via Del Fante perché i lavori di via De Gaspari arrivano nella via. Allora, 



che cosa è successo? Nel frattempo è noto a tutti, c'è stato quel famoso 

rinvenimento, questo rinvenimento purtroppo, purtroppo o per fortuna non 

si sa, ha creato un disagio da circa 5 mesi, 6 mesi, per fortuna dico io, 

perché un ritrovamento del genere sono importanti i reperti archeologici 

che poi nel tempo ci daranno anche la possibilità di arricchire il nostro 

patrimonio culturale, ecco, perché ripeto la via Del Fante non viene 

attualmente asfaltata, perché si aspetta di definire i lavori perché 

arriveranno lì. Anche se debbo dire io stesso ho chiamato l'altro ieri 

sera il Direttore Lavori, l'Ingegnere Cosimo Montalto. Che mi ha dato dei 

tempi, perché già la Sovrintendenza si è espressa su via Alcide De Gaspari 

dando delle condizioni per definire questi lavori e speriamo presto nel 

giro di un mesetto, un mesetto e mezzo finalmente di ricoprire la via 

Alcide De Gaspari, perché mi dicono che saranno i due progetti saranno uno 

ricoperto e l'altro invece si creerà un'apertura per permettere di visitare 

l'Ipogeo e di conseguenza continuare con i lavori. Lavori che proseguiranno 

oltre che in via Del Fante anche in via Isolato Egati, lungomare Salinella 

e arriveremo fino a Sappusi e lì ci creeremo un altro problemino, anche se 

già si sono fatti degli interventi perché lì siamo in una zona dove si 

dice che ci possono essere dei ritrovamenti bellici, infatti si è fatta 

già un'indagine per vedere se ipoteticamente ci potrebbero essere delle 

bombe inesplose della guerra. Di conseguenza già si è fatto un intervento 

per vedere di cercare di anticipare un po' quello che potrebbe succedere. 

Questo per quanto riguarda la via De Gasperi e la via Del Fante. La volta 

scorsa mi chiedevate sempre dei lavori alla palestra Grillo che stanno 

continuando, perché finalmente abbiamo avuto l'intervento della 

Sovrintendenza e lo stesso per la Chiesa di San Giuseppe qui siamo... il 

Consigliere Passalacqua me l'aveva chiesto. Mi sono informato nel giro di 

un mesetto e mezzo dovrebbe essere anche questo finito, perché c'è stato 

un intervento del Genio Civile ma questi non sono lavori che appartengono 

a noi ma sono della Curia finanziate Regionali, noi siamo forse non sono 

lavori nostri. Vi informo pure che sono finiti i cantieri scuola che 

interessavano alcune zone della città, manca soltanto il collaudo e la 

rendicontazione. Invece è stato dato... questo riguardava la manutenzione 

straordinaria di banchina e marciapiedi in via Istria, Amabilina, via del 

Giudice e Piazza Inam, l'importo era di 100 mila euro. Invece è stato dato 

già assegnato l'appalto per la manutenzione delle strade, il marciapiedi 

e abbattimento delle barriere architettoniche che sono 550 mila euro, sono 

100 mila per la manutenzione ordinaria e 450 mila sono per la manutenzione 

straordinaria nord, sud e centro. Così pure è stata già assegnata la 

segnaletica stradale orizzontale e verticale per un importo di 165 mila 

euro. È stata consegnata la fornitura per la segnaletica verticale e invece 

per la realizzazione della segnaletica orizzontale. Vi informo pure così 

come avevo già accennato, che c'è un... a fine estate sicuramente 

inizieranno i lavori per una gara per il monitoraggio della posidonia. 

Questo è un finanziamento della Comunità Europea che, Consigliere 

Passalacqua, dobbiamo dirlo, è frutto della vecchia Amministrazione, che 

per un totale di 384 mila euro che stanno nel Piano Triennale sono 150 nel 

2021 e 150 mila nel 2022 e 84 mila nel 2023. Prima della fine dell'estate 

saranno assegnati questi lavori. Volevo pure ancora segnalarvi, il 

cimitero. Il cimitero abbiamo finito i lavori di pavimentazione, 

pavimentazione con cemento stampato, l'illuminazione che è quasi definita 

e l'ingresso con la pavimentazione quella che è stata fatta in marmo. A 

breve appena finita la pavimentazione dovrebbe iniziare con l'asfalto del 

piazzale esterno. Questo è frutto. Se vi ricordate Consiglieri e 

Presidente, è frutto di un emendamento fatto dal nostro Consiglio Comunale. 

Un emendamento che abbiamo fatto noi di 650 mila euro per lavori che 



riguardavano il cimitero. Invece per quest'anno erano previsti 700 mila 

euro, perché come sappiamo i soldi del cimitero sono quelli derivanti dalla 

vendita dei loculi che devono essere rinvestiti. Abbiamo i 140 mila euro 

per l'estimulazioni e poi invece 65 mila per sgombero di ossari. Vogliamo 

anche precisare che da un sopralluogo fatto ci si è accorti che alcuni 

loculi sono fatiscenti e addirittura pericolosi. Allora, insieme 

all'Architetto Stefano Pipitone, io stesso ho interpellato gli amici della 

Sovrintendenza che diciamo eccezionalmente, perché la Sovrintendenza da un 

anno non fa sopralluoghi. Sono venuti al cimitero e abbiamo fatto un 

sopralluogo per praticamente alcuni loculi essere, non fare l'estimulaziome 

ma la demolizione e la ricostruzione. Ci saranno circa 1000 posti, il 

Consigliere Rodriquez mi fa un segnale, con la demolizione e la 

ricostruzione. Mi tocca precisare sempre riguardo il discorso, rifacendomi 

al discorso che molte delle somme impegnate nel piano triennale attuale 

riguardano appunto la messa in sicurezza o anche la manutenzione, voglio 

precisare che ci sono sia complesso San Pietro che ha bisogno 

dell'antincendio sia lo stesso discorso della biblioteca comunale, anche 

lo stesso Palazzo Lignani, il Convento de Carmine che addirittura è scaduto 

nel 2017, Palazzo Fici nel 2018, per carità io non voglio dire è colpa 

della precedente Amministrazione ma è colpa di tutte le amministrazioni. 

Perché sono cose che si protraggono da tantissimi anni e che ora purtroppo 

noi dobbiamo affrontare queste spese, ecco perché, la pochezza in termini 

economici della nostra possibilità. Una cosa molto cara al Consigliere 

Ferrantelli, se non stamattina o domani mattina si interverrà in quella 

strada che lei ha sollecitato, perché in quanto pericolosa. Strada Alagna, 

oggi o domani dovrebbero definirsi i lavori. Stiamo parlando di una strada, 

precisiamo, pur trattandosi di una strada privata ma con l'interesse 

pubblico, c'era un pericolo, siamo intervenuti, non abbiamo fatto la strada 

precisiamo. L'abbiamo resa quanto meno praticabile perché lì ci abitano 

centinaia di cittadini che neanche potevano ritirarsi a casa perché c'era 

mezzo metro d'acqua quando pioveva o polvere nel periodo estivo. Comunque 

questo intervento è stato fatto, come pure era previsto di iniziare in 

questi giorni di intervento a piazza Matteotti, Porta Mazzara, negli occhi 

di tutti c'è la pavimentazione è pietosa, però purtroppo o per fortuna non 

lo so c'è stato l'intervento del gas, qui stanno facendo dei lavori quindi 

appena finiranno questi lavori del gas interverremo subito per la 

pavimentazione. Volevo soffermarmi su un'ultima cosa, io circa 20 giorni 

fa, mi corregga ingegnere Mezzapelle, ho convocato presso l'ufficio tecnico 

l'ingegnere Mezzapelle e l'ingegnere Frangiamore che quel giorno era molto 

impegnato e ha mandato un suo rappresentante, il Comandante Menfi. 

Consiglieri, praticamente noi abbiamo la città di Marsala, la vedo io come 

la vedete voi che è un'area di cantiere. Le strade sono interrotte, ci 

sono lavori pubblici ovunque, e mi sono reso conto che c'era qualche cosa 

che non andava. E allora convocando i due dirigenti insieme al comandante 

Menfi, siamo arrivati alla conclusione che c'era effettivamente qualche 

cosa che non andava e si è deciso con una determina che uscirà forse oggi 

o domani, è stata già pubblicata, di (inc.) un po' le cose, perché 

praticamente qua arrivava, la butto così, (inc.) o la TIM, faceva una 

semplice comunicazione e rompeva l'asfalto per intervenire. Così non deve 

essere più. Per intervenire c'è bisogno prima dell'ufficio SUAP, che 

dovrebbe dare l'autorizzazione e soprattutto del Comando della Polizia 

Municipale che deve garantire la normale... Per i veicoli... Lo stesso 

discorso vale alla fine dei lavori perché ci lamentiamo tutti che molte di 

queste strade non vengono messe con il ripristino naturale nello stato dei 

luoghi. Perché si finisce lavori, si lascia tutto lì, magari con il cemento 

senza asfaltare. Anche lì abbiamo insieme ai due dirigenti e al comandante 



messo dei paletti che d'ora in avanti ci sarà prima un controllo da parte 

dei tecnici e poi di conseguenza non sarà data lo svincolo alla 

fideiussione, se non c'è il ripristino dei luoghi per com'erano prima. 

Perché così non possiamo continuare con la città che in preda a buche 

enormi. Di conseguenza stiamo regolarizzando, mi diceva l'ingegnere che 

uscito stamattina, cercheremo di per quanto è possibile di limitare i danni 

agli autoveicoli e soprattutto ai conducenti di questi autoveicoli che si 

ritrovano tutto in un colpo con le strade interrotte senza nessun avviso 

a priori. Con questo sistema che è stato fatto abbiamo la possibilità di 

intervenire prima e avvisare i cittadini. Per quanto riguarda io mi limito, 

mi fermo qua, sono a vostra disposizione. Ci sono i dirigenti, se volete 

intervenire sia dal punto tecnico magari in settori particolari, ripeto io 

sono qua e ci sono i dirigenti a vostra disposizione, grazie. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie Assessore Galfano. Allora, per quanto riguarda la conduzione dei 

lavori io pensavo al termine ora della relazione di Galfano di intervenire 

a rotazione in modo tale che poi l'Assessore Galfano risponde e poi diamo 

la parola alla parte tecnica. Per ordine c'è iscritto Ferrantelli.  

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Grazie Presidente, signori Consiglieri. Assessore Galfano, io l'ho 

ascoltata con attenzione. Per quello che mi riguarda possiamo andare, se 

dipendesse soltanto da me subito al voto, però una raccomandazione desidero 

fargliela. Si tratta della via Del Fante, che per un errore credo tecnico 

durante la vecchia Amministrazione, quella strada che non doveva subire 

l'asfalto è stata scarnificata ed è dal mese di luglio che si trova in 

quelle condizioni, quindi parliamo di circa un anno quanto meno mettete 

subito in sicurezza marciapiede, perché la strada che non è messa in 

sicurezza con gravi disagi per i pedoni soprattutto per le donne che si 

trovano con le carrozzelle, non possono praticare nemmeno i marciapiedi 

perché c'è un tratto di marciapiede occupato dai mastelli ingabbiati almeno 

togliete questi. Lasciamo stare il marciapiede sacrificato dalle radici 

degli alberi, perché là ci vuole un intervento economico. Ma per quanto 

riguarda i mastelli si possono momentaneamente togliere. Visto che lei è 

pur Assessore alla viabilità, alla polizia urbana viabilità, sono 8,9 mesi 

che parliamo della via Roma, parliamo di questa corsia preferenziale, che 

non si capisce perché ancora è preferenziale, vogliamo risolvere questo 

problema definitivamente? Ne parliamo sempre ma non si risolve mai. Quindi 

è una raccomandazione che voglio fare, ripeto, per quanto riguarda il piano 

triennale se dipendesse da me possiamo pure votarlo, per così come l'ha 

illustrato lei. Però questa raccomandazione desideravo fargliela. Via Del 

Fante e via Roma, grazie. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Sì, grazie Consigliere Ferrantelli. Prego, Assessore Galfano.  

 



ASSESSORE GALFANO ARTURO 

Consigliere Ferrantelli, forse non sono stato... Non mi sono espresso bene. 

La via Del Fante è stata scarificata e doveva essere asfaltata. È stata 

mia responsabilità non parla asfaltare perché sempre a Giorgio quantomeno 

settimane si doveva arrivare con altri lavori e sarebbe stato uno spreco 

di denaro pubblico asfaltare la strada dopo una settimana di scavarla di 

nuovo. Poi se succede l'inconveniente della sovrintendenza questi sono 

inconvenienti che uno non può mai sapere. Io ripeto, mi sono sentito con 

l'ingegnere Cosimo Montalto e il direttore dei lavori, perché sono lavori 

di fognatura che mi ha assicurato che a brevissimo dovremmo passare da lì 

e quindi riasfartarla. Mi dà circa un mesetto di tempo. Ora, asfaltare la 

strada dopo un mese andarla interrompere secondo me è assurdo. Per quanto 

riguarda i marciapiedi, allora, la manutenzione dei marciapiedi è iniziata 

l'altro ieri. È iniziato lunedì e hanno iniziato con la circonvallazione, 

a breve interverremo sui marciapiedi di via Mazzini, di via Roma, quelli 

di Piazza Porticella e interverremo anche lì. Sui mastelli, assolutamente 

sì. Posso far intervenire il comandante vedere di liberarli. Via Roma, il 

comandante Menfi è stato particolarmente impegnato con gli interventi che 

ha fatto molto importanti su delle discariche abusive. Materialmente non 

sono io, il comandante che deve rispondere, lo sottoporremo anche a lui ad 

un lavoro particolare e così ogni volta sottoponiamo l'ingegnere Mezzapelle 

e l'ingegnere Frangiamore.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie, Assessore Galfano. Il Consigliere Coppola.  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Grazie Presidente, colleghi, Assessore Galfano. Allora, noi abbiamo detto 

che abbiamo 55 milioni... Il piano triennale comporta una spesa di 55 

milioni, 48 milioni sono finanziamenti che dovrebbero arrivare e 7 milioni 

dovrebbero essere suddivisi, noi abbiamo 2 milioni e rotti per quanto 

riguarda mutui e 5 milioni dovrebbero essere dalla Buca Rossi, presumo, 

giusto? Vendita beni patrimoniali e oneri di urbanizzazione. Anche 

l'economia della rinegoziazione dei mutui inserito in questi 5 milioni che 

rimarrebbero. Il famoso milione che noi abbiamo ricavato dalla 

rinegoziazione azione del mutuo. No, perché noi qualche anno fa abbiamo 

rinegoziato quasi tutti i mutui. Sapevamo che per circa 10 anni dovevamo 

avere circa un milione di euro che dovevano essere nel piano triennale 

delle opere pubbliche. Se non ricordo male, Assessore Gandolfo, si ricorda, 

noi abbiamo   rinegoziato i mutui? Questo milione di euro è inserito... Va 

a coi-finanziare fra le altre cose anche il piano triennale delle opere 

pubbliche o no? 

 

INTERVENTO 

Intervento fuori microfono. C'è il Dottor Sparla che è il Vice Dirigente 

della posizione organizzativa per quanto riguarda il bilancio. Per quanto 

mi riguarda questi sono aspetti di carattere economico-fiscale che 

rientrano all'interno della risoluzione del bilancio e quindi certamente 



rientrano in quel calderone. Adesso il Dottor Sparla di dirà anche da un 

punto di vista procedurale, perché a quanto pare questi rientrano in gioco 

con il consuntivo. 

 

DOTTOR SPARLA 

buongiorno a tutti. Attualmente la somma, il Consigliere Coppola si rifà, 

dovrebbe essere intorno 1.300.000 euro, derivanti da economie di mutui che 

hanno finanziato opere pubbliche precedenti che possono essere oggetto di 

rinegoziazione sono nella disponibilità di bilancio. In questo piano 

triennale non sono stati utilizzati per finanziare nessun'opera. Ce 

l'abbiamo nel bilancio, ce l'abbiamo nel rendiconto per essere utilizzati. 

Per essere utilizzati successivamente non in questo bilancio. Fra le somme 

a destinazione vincolata, abbiamo questo 1.300.000 che possiamo utilizzare 

negli anni a seguire per finanziamento di opere pubbliche. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Sì, prego. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Dunque, a parte che sarebbero circa 1 milione di euro l'anno per i primi 

10 anni, era così che doveva essere, ne sono passati cinque poi dovremmo 

andare all'incontrario. Abbiamo, il bilancio deve coprire la differenza. 

Io che ricordi doveva essere così, sbaglio, Dottore Sparla? Non sarà 

un'economia, sarà un aggravio. 

 

DOTTORE SPARLA 

No, no, no. Quello a cui mi riferisco io sono economia di mutui contratti 

in anni precedenti da cui opera è stata stimata e quella somma è economie 

di progetto. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

No, no, io invece mi riferisco... Dottore Sparla, noi tre anni fa... appena 

ci siamo insediati nel 2015, perché la città deve sapere. Noi abbiamo 

deciso di rinegoziare tutti i mutui. Il milione di euro tranne il primo 

anno che erano state utilizzati nelle spese correnti, dal secondo anno in 

poi... mi dispiace che non c'è Sturiano che è mago per quanto riguarda 

proprio queste particolarità, questo milione di euro serviva a finanziare 

il piano triennale delle opere pubbliche, investimenti. Ora vorrei capire 

questo benedetto milione di euro che non c'è stato mai verso di capire 

dove va a finire, dico magari una volta lo possiamo sapere se va a 

finanziare il piano triennale delle opere pubbliche oppure viene spostato 

in altri capitoli? È una domanda che chiedo. Parliamo di rinegozazione dei 

mutui anno 2015. Poi l'abbiamo rinegoziato nel 2016 e l'abbiamo rinegoziato 

nel 2017. Avvocato Milazzo, Presidente, si ricorda. Oh. Ha detto, allora, 



del Dirigente di Ragioneria prima Fiocca poi Angileri questa economia 

servivano per finanziare il Piano Triennale delle opere pubbliche. Sono 

qua oppure c'è un altro milione che noi potremmo utilizzare per fare altre 

opere? Se parliamo di investimenti nelle opere pubbliche va messo, non è 

che lo possiamo mettere nelle spese correnti. Una domanda.  

 

DOTTORE SPARLA 

Io le rispondo per quello che è a mia conoscenza, perché nel periodo di 

riferimento sa che non ero un dipendente del Comune di Marsala. Io posso 

dire che qualsiasi economia che scaturisce... 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Senta, una cosa, ma la rinegoziazione dei mutui che fra l'altro tra qualche 

anno, sei, sette anni non sarà un avanzo di 1 milione di euro ma sarà un 

disavanzo, ricomincerà 300, 400 mila a quando finiranno il mutuo. Dobbiamo 

pure capire dov'è che sono queste risorse. Cosa vanno a finanziare? Questo 

è. 

 

DOTTORE SPARLA 

Il 1.300.000 cui mi riferivo io erano quelle economie specifiche mentre la 

somma cui lei si riferisce sicuramente confluisce in un'economia generale 

di bilancio che va a finanziare tutto il bilancio, dalle spese di personale, 

a tutte le altre voci. Sicuramente non hanno una destinazione vincolata 

un'eventuale riduzione. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

No, no, una situazione vincolata invece, Dottore Sparla.  

 

DOTTORE SPARLA 

Non ne sono a conoscenza. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

L'Assessore Galfano, può solo confermare. Poi con le carte mi potete 

smentire perché non vorrei che io cinque anni fa abbiamo commesso degli 

errori oppure abbiamo fatto. Hanno detto una cosa e poi realmente se ne fa 

un'altra. Dunque sono delle responsabilità che noi, Consiglieri Comunali, 

ci assumiamo, perché è il Consiglio Comunale che poi stabilisce le somme 

come si devono impegnare, non è l'Amministrazione. Io voglio sapere questo 

benedetto milione di euro della rinegoziazione del mutuo dov'è? Assessore 

Passalacqua, lei era... già quando abbiamo rinegoziato la seconda volta il 

mutuo. Ma comunque poi è una risposta, che è giusto dirlo ai cittadini non 



a Flavio Coppola che lo sa dove andare a cercare. Dico, questo sia chiaro. 

Lo dobbiamo dire ai cittadini. 

 

DOTTORE SPARLA 

Voglio ricordare solo una cosa, Consigliere, che lei da Consigliere 

probabilmente nel 2016 ha deliberato di spalmare in trent'anni un disavanzo 

tecnico dovuto a l'accertamento straordinario dei residui del 2015, per 

una somma pari 24 milioni forse, che comportano una spesa di circa 720 

mila euro l'anno fino al 2045, che serve per coprire quel deficit 

strutturale. A questo deficit, a dicembre o gennaio, avete deliberato 

questo Consiglio, un ulteriore deficit dovuto ad un deficit tecnico per 

l'applicazione del Fondo Crediti di dubbia esigibilità, di ulteriore 750 

mila euro. Quindi quest'anno noi dobbiamo recuperare come somma da non 

spendere nel bilancio circa 1.450.000 euro. Queste sono conseguenze di 

atti di gestione, atti approvati da codesto Consiglio.  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Comunque, va be', andiamo avanti. Io ho ascoltato l'intervento, sempre 

cerco di... a parte che è stato affrontando in Commissione Lavori Pubblici, 

mi dispiace che non c'è il Presidente, mi ha pregato un po' così di 

raccontare che abbiamo cercato di capire meglio come si potrebbe così 

sviluppare il piano triennale delle opere e condividiamo che in buona parte 

sono per le manutenzioni soprattutto alla rete idrica che sappiamo che 

necessita... Presidente, facciamo così mi sposto... Dunque condivisibili 

gli investimenti fatti in merito alla manutenzione per quanto riguarda 

questo aspetto della rete idrica, fognaria credo che noi soggetti ad un 

finanziamento, se non ricordo male, siamo ancora in corso di completamento 

di quel finanziamento che dovrebbe rientrare nella parte storica, del 

centro storico parliamo di oltre non solo via Alcieri dei Gaspari dovrebbe 

andare via Vecchio ospedale San Biagio, è giusto Ingegnere? Perché c'è 

gente che aspetta e che noi non abbiamo fatto negli ultimi anni investimenti 

perché sapevamo che c'era un finanziamento per la rete fognante, io parlo 

ad esempio di via Angileri, via Macine, il Sindaco conosce bene quella 

zona. Però parliamo di via Del Fante. Via Del Fante è stata una di quelle 

strade che il Consiglio Comunale precedente ha contestato tantissimo, uno 

fra questi il collega Rodriqeuz, perché effettivamente dalla scelta di 

portarlo a solo una corsia, perché prima era a doppia corsia, oggi è solo 

a senso unico perché sono stati allargati i marciapiedi ma ha causato 

notevoli disagi. Proprio per questo, Assessore Galfano è uno dei motivi 

per cui non condivido il mutuo di 770 mila euro, poi per quanto riguardano 

le isole ecologiche ne riparliamo dopo, perché sarei d'accordo però dipende 

da una serie di condizioni. Parliamo per esempio di Vicolo delle Saline. 

Lei lo sa, ci abita in quella zona. Vicolo delle Saline, si può accedere 

o solo dalla via Del Fante, dunque si deve fare tutto il giro oppure dalla 

parte dove c'è il Circolo Pellico, che giusto, giusto, c'è un tratto di 

strada che è privato. Se domani mattina si alza il proprietario e decide 

di mettere la sbarra lì succede quello che già sappiamo. Dunque, questo 

cosa voglio dire, al di là del mutuo e che ci sono alcuni aspetti che 

rientrano nel programma del Sindaco, però tutti i Sindaci fanno i 

programmi, (inc.) che si dovrebbe fare la palestra, che questa qua io dico 

sempre. Perché quella poi il Sindaco arriva e promette mare e monti, noi 



possiamo (inc.) Scipione l'Africano, possiamo rifare pure via Garibaldi e 

ci mettiamo parquet, bellissimo, un finanziamento, qual è il problema? 

Però è pur vero che noi abbiamo la responsabilità di amministrare il denaro 

pubblico, della gente che paga regolarmente le tasse, che sono quelli che 

fanno stare in piedi la struttura dell'Ente Comune, e sicuramente dobbiamo 

dare le risposte. Questa è una di quelle, vicolo delle Saline, che serve 

a centinaia di famiglie che vivono giornalmente disagi. E lei lo conosce 

meglio di me perché abita in quella zona. È così? Se io dovessi scegliere 

fra rifare o riqualificare via Scipione l'Africano che poi tutta (inc.) 

via Scipione l'Africano, io sinceramente non li vedo, e dare un servizio 

reale a centinaia di famiglie che abitano nella zona che oggi è in grosse 

difficoltà per una scelta sbagliata della precedenze Amministrazione, io 

preferisco andare ad espropriare quel pezzo di vicolo delle Saline che 

serve per ricongiungere con il Lungomare e dare possibilità di accesso 

alla gente che invece deve andare a fare tutto il giro e poi ci vedremo 

questo film quando, se domani dovesse accadere, che effettivamente il 

vecchio Tribunale deve diventare Istituto Tecnico Commerciale (inc.), poi 

vedremo quest'altro film, poi quando escono i bambini chi deve andare a 

casa, ed ha per esempio un'ora di tempo, un impiegato, un dipendente che 

deve andare a casa e tornare come dovrebbe fare, dico, questo è uno di 

quegli esempi che... A parte questo, io volevo anche concentrarmi su 

un'altra questione. Anche sulle opere che sono necessarie per una città 

che si proietta ormai verso un mondo nuovo, diverso perché noi ripeto, vi 

ho detto l'altra sera, lo ripeto, noi siamo ormai tutte le posizioni sono 

azzerate noi dobbiamo sfruttare proprio di questo perché ci partiamo tutti 

in prima fila, rispetto ad altre città che possono avere più di noi ma c'è 

tanta gente che ha meno di noi, dunque dobbiamo essere capaci perché oggi 

il turismo è fermo ed è giusto puntare sul turismo ma è pure vero che al 

di là dei servizi c'è una città che vive ogni giorno la città. Su via Roma, 

Assessore Galfano, lei che ci passa ogni giorno, o no? Le ha consumate più 

lei che i cittadini marsalesi di via Roma, che intenzione abbiamo di fare 

a via Roma? No, la corsia preferenziale, parcheggio per motori, dico 

lasciamo stare che sono convinto che non serve tutto quello che è stato 

fatto, perché poi Marsala è un piccolissimo centro, è enorme come 

estensione ma di fatto il vero centro non è poi così grande. Dico, su via 

Roma, dovrebbe spuntare un'altra situazione come Largo Patria, perché su 

via Roma lei sa benissimo che c'era un tratto, le avevamo chiesto un 

intervento allora io parlo tra via Angileri e via Mario Luccio, allora, mi 

dissero che soldi non c'erano ed è stato fatto Largo Patria. Ora, dico, 

via Roma che è una strada principale, di acceso, centro commerciale Reale, 

perché noi pensiamo sempre al turismo come se dovessimo campare noi solo 

di attività, con tutto il rispetto che servono ai giovani di 

somministrazione, ma ricordiamoci che c'è un'economia che si muove anche 

in altri ambiti, che è quello della vendita al dettaglio, dei negozianti, 

di abbigliamento, di... di scarpe, di tutto quello che serve ad una città, 

supermercati. Anche quella zona che ci sono servizi o attività pure di 

somministrazione. Dunque, io vorrei capire sulla via Roma come sia 

combinati e come siamo messi. Fermo restando, Assessore, lei mi conosce e 

sono stato uno che non ha mai in vita mia, io sono Consigliere comunale 

dal 2002, non ha mai sponsorizzato una sola stradella di periferia. Nel 

senso, ho accettato sempre le proposte fatte dal Consiglio Comunale che 

sono state condivise. Ma questo non significa che io sia contrario. Perché 

c'è una periferia, io sono Consigliere comunale da vent'anni, che aspetta 

e noi diciamo che i soldi non ne abbiamo e che ci sono strade, gliene posso 

portare pure in campagna da me, tanto per dire, è casa di mia moglie, tra 

fidanzato sposato sono passati 33 anni quella strada così era e così è 



rimasta. E parliamo di una strada vicina alle che congiunge due arterie 

via Aniello con via Tunesi, e ci abitano 100 famiglie. Non si può aspettare 

una vita e noi diremo sempre: "Soldi non ne abbiamo", e poi abbiamo 700.000 

euro per fare via Scipione l'Africano che è perfetta. Dunque, io ho fatto 

una domanda all'Ingegnere Mezzapelle, che ha puntualmente risposto. Sul 

progetto di via Scipione l'Africano, riqualificazione urbana, chiamiamolo 

come vogliamo, decoro urbano, se è un'opera che domani potrebbe trovare 

accoglimento per un finanziamento anche europeo, dello Stato, della 

regione. Perché noi dobbiamo sin da ora impiegare 770.000 euro che andrà 

aggravare sulle spese correnti perché i mutui ricordiamoci, va ad aggravare 

le spese correnti, che a sua volta... La coperta sempre quella è, dovremmo 

andare a togliere poi dai servizi sociali magari o da qualche altra 

struttura perché devi coprire quella rata di mutuo che ti serve per andare 

a fare un'opera che oggi non serve. Oggi non serve, non me ne vogliano gli 

abitanti di via Scipione l'Africano. Le posso dire che (inc.) dove ci abito 

io è indecente. Non è che arrivano solo persona con l'autobus, arrivano 

persone da ovunque a Marsala eppure noi abbiamo situazioni che sicuramente 

meritano attenzioni. Allora dico nel momento in cui noi dobbiamo fare delle 

opere che comportano delle spese che vanno oltre diciamo quelle spicciole, 

per un Comune di Marsala 100.000 euro sono spiccioli ma una spesa di 

770.000 euro, obiettivamente c'è da riflettere. Perché domani non ci 

potremmo ritrovare ad avere l'urgenza di poter mettere in sicurezza una 

strada, Consigliere Passalacqua eravamo sul Lungomare e ha detto: "Siamo 

stati fortunati che abbiamo ricevuto un finanziamento per quella parte 

davanti dove c'è il Museo (inc.)", ma per quanto riguarda da quel tratto 

in poi dunque (inc.), lì ci sono problemi strutturali a lungomare (inc.). 

Lì è un intervento che va fatto e io sono disponibile a fare un mutuo pure 

per mettere in sicurezza o per sistemare quella parte del nostro Lungomare. 

Dunque, Presidente, colleghi Consiglieri, signor Sindaco, Assessori, io ho 

fatto una proposta ieri in Commissione e nella Conferenza dei Capigruppi, 

noi il primo piano triennale che realmente andiamo ad approvare, secondo 

una nostra previsione strategica, perché quando abbiamo approvato a fine 

anno neanche le Commissioni avevano visto il Piano Triennale, questa vola 

abbiamo iniziato a lavorarci tempo prima, devo dire che in questo caso 

c'ero lo Sturiano che mi piace che ha pensato bene di mandare il Piano 

Triennale delle opere pubbliche nella Commissione di competenza e studiarlo 

per due mesi. E ci siamo resi contro anche delle difficoltà che aveva 

manifestato il Sindaco prima di approvare il bilancio, che sono comunque 

situazione di lacrime e sangue. Allora, se noi stiamo in una situazione di 

lacrime e sangue, dobbiamo essere prudenti e dobbiamo avere il rispetto 

dei cittadini come andiamo impiegare quello che noi dobbiamo andare a 

spendere. La proposta qual è? Questa opera 770.000 euro spostiamola, avendo 

con una fonte di finanziamento o interventi patrimoniali, finanziamenti, 

non lo so ma sicuramente non con mutuo. È una proposta. Ieri sera abbiamo 

dibattuto diciamo la delibera per quanto riguarda la dismissione la 

valorizzazione dei beni, anche quella che da quando esiste questo benedetto 

articolo 58 è sempre una presa d'atto. Allora bisogna azzardare, bisogna 

mettere mano al piano regolatore che non si chiama più piano regolatore ma 

si chiama PUC, perché ma per il coraggio pure di determinare altre 

destinazioni a beni che potrebbero diventare appetibili, Ingegnere 

Mezzapelle, sbaglio? Altrimenti non li venderemo mai. Chi se lo deve 

comprare il mercato ittico all'ingrosso? Ma chi lo diventerà comprare? 

Abbiamo un immobile che è costato 10 miliardi forse di più, che ripeto, mi 

assumo la responsabilità di quello che dico, è una bomba ecologica... Sto 

finendo Presidente, se ci sono altri a parlare, io chiudo e riprendo dopo 

perché... Sì, dico sono cose... Allora, se chi ha esperienza, conosce 



meglio ce n'è pure meglio di me che conoscono per l'esperienza, perché 

l'abbiamo studiata, l'abbiamo affrontata, giusto che la città, i 

Consiglieri che sono di primo mandato conoscono un pochettino la realtà. 

Allora, se noi non abbiamo il coraggio, ingegnere Mezzapelle, dottore 

Frangiamore di determinare anche questo tipo di entrata perché noi non 

solo... Le facciamo tre cose: Riqualifichiamo, incassiamo, e ci togliamo 

responsabilità, Ingegnere. Tre cose sono contemporaneamente. Aivoglia a 

finanziare opere pubbliche. Se vendiamo nostro patrimonio siamo a posto, 

patrimonio che non serve. Dunque, io, la proposta era quella di non 

accendere mutui, per quest'anno, se non per motivi e interesse della 

collettività per le cose essenziali alla manutenzione, perché ripeto, sto 

finendo Presidente, noi abbiamo tutti gli edifici... Ingegnere Frangiamore, 

noi abbiamo tutti gli edifici del Comune, abbiamo scuole, saranno soggetti 

finanziamento non lo so, ma hanno bisogno di manutenzione ordinaria e 

straordinaria. Ne abbiamo portato l'esempio della piazza di Fontana del 

Vino, non si può lasciare un monumento in queste condizioni, un monumento 

storico e di grande valore artistico. È impossibile. Dunque, Presidente mi 

riservo di intervenire subito dopo, domani, quando sarà perché vedete io 

una cosa ho apprezzato, sono uno diretto. Con l'Assessore Milazzo ci 

sentiamo spessissimo e devo dire che, ed anche con l'Assessore Gandolfo e 

anche Galfano, devo dire io chiamo subito... Io sono uno che se ho un 

problema lo devo risolvere. Non ho bisogno di fare richieste... con 

l'ingegnere Mezzapelle magari poco meno ma comunque ci siamo anche sentiti 

qualche volta. Vedo che c'è la grande volontà e la grande voglia di fare, 

mai si erano pulite le spiagge, i ci sono stato l'altro ieri posso solo 

complimentarmi con l'Amministrazione, perché Michele, siamo riusciti a 

fare una cosa che forse da quando sono qua non c'eravamo riusciti. Perché 

abbiamo le spiagge che sono bellissime. Questi sono interventi utili. 

Allora, per queste cose sono pronto a sostenere tutto. Sulla questione 

rifiuti nonostante l'impegno dell'Assessore Milazzo e le 350 mila che 

dovranno essere impiegate per le isole ecologiche è un ragionamento che 

voglio fare subito dopo. Spiego qual è la mia posizione. Che non significa 

che non possa essere condivisa oppure non si possa trovare un momento, un 

punto di incontro. Momentaneamente ho finito, Presidente. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie, Consigliere Coppola. Brevemente l'Ingegnere Mezzapelle e 

l'Assessore Galfano hanno chiesto di intervenire. Per me è indifferente.  

 

ASSESSORE GALFANO ARTURO 

Allora, vi posso garantire che non ci siamo messi d'accordo, ma siccome ci 

conosciamo da tantissimi anni, lui ha toccato due argomenti o quantomeno 

due strade una dove sono nato e una dove abitavo. Per quanto riguarda la 

via Roma, i vecchi Consiglieri sanno benissimo che sono stato uno di quelli 

dei promotori di emendamenti al piano triennale per la via Roma, mettevo 

ogni anno i soldi ma l'Amministrazione non agevola mai. Quindi sa benissimo 

quando mi stanno a cuore i marciapiedi della via Roma. Comunque, 

Consigliere Coppola al punto 82 del Piano Triennale riguardante 

l'interventi da 2022 e 2023 ci sono un milione di euro per il 2022, "Lavori 

Marciapiedi per la sede Stradale di via Roma", questo sta a significare è 

inutile prenderci in giro, quest'anno non si potevano fare. Era soltanto 



per dire che c'è l'interessamento da parte... verso la via Roma sia nei 

marciapiedi fino alla riqualificazione della stessa via. Vicolo delle 

Saline... io sì, ci abitavo fino a qualche tempo fa, conosco bene, essendo 

un vicolo, che poi vicolo non è, è un punto di congiunzione ha il Lungomare 

e la via Del Fante. È giusto come dice lei, si può iniziare un discorso di 

esproprio e perché no, che io condivido, perché lì ci passano decine e 

decine di macchine, non solo dei locali... di gente che ci abita, gente 

che passa da lì perché si smaltisce il traffico che dovrebbe arrivare fino 

al semaforo dove c'è la farmacia per capirci invece (inc.) condivido 

benissimo. Infatti ho parlato onestamente con i tecnici e potevo fare un 

piccolo intervento magari di manutenzione e sto vedendo se si può 

intervenire anche lì, perché lei lo sa come è combinato. Momentaneamente 

se si può intervenire nelle buche e non possiamo fare... Grazie. Prego, 

Assessore Mezzapelle. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Allora, Assessore Mezzapelle, mi chiedeva brevemente di intervenire se è 

possibile, l'Assessore Milazzo, perché per improrogabili impegni poi deve 

lasciare l'Aula. Prego, Assessore Milazzo. 

 

ASSESSORE MILAZZO 

Grazie, Presidente. Signori Consiglieri. Un doveroso ringraziamento per 

l'apprezzamento che ha fatto poc'anzi il Consigliere Coppola. Penso che ci 

stiamo muovendo nella giusta direzione, cioè non abbiamo fatto altro che 

a tempo debito fare degli interventi dovuti ed anche in questo chiedo 

sempre collaborazione da parte di tutti perché a tutti stanno a cuore le 

spiagge e ci sono ancora tante altre criticità da superare. Dalla 

Vigilanza, alla Polizia, alla Sicurezza. Quindi anche nei prossimi giorni 

saranno messi in campo diversi altri interventi per tentare di assicurare 

questi servizi. Io mi vedo costretto come Assessore al Bilancio e Finanze, 

intervenire anche sulla discussione generale per quanto riguarda il Piano 

Triennale delle opere pubbliche. Perché è opportuno che fin d'ora io 

chiarisca la mia posizione. Allora, io non ho avuto la fortuna e il piacere 

di partecipare anche a quello che era il programma elettorale, programma 

di questa Amministrazione, io sono arrivato subito dopo. Ma certamente 

avendo già vissuto queste esperienze, nel momento in cui si partecipa, nel 

momento in cui si condivide, nel momento in cui si porta avanti un programma 

e viene condiviso, e viene condiviso (inc.) per me che per altro per 

professione faccio l'avvocato, è contratto. Io stipulo un contratto, io ho 

assunto un impegno, non soltanto nei confronti del Sindaco o 

dell'Amministrazione ma ho assunto un impegno nei confronti della 

cittadinanza, io ho firmato quel contratto. Ci dovevo pensare prima se, 

leggere attentamente se quel contratto andava bene o non andava bene, se 

mi piaceva o non mi piaceva, oggi sento posizioni in cui, si tenta di 

risolvere un contratto un impegno preso con questa città. Condivido, posso 

condividere le legittime critiche che possa essere un pensiero 

sopravvenuto, che si possano essere altre cose, ma diciamo le cose per 

come stanno. Noi stiamo tradendo un impegno che abbiamo preso con questa 

città. Ma questo non è un problema mio, perché ripeto, non ho avuto il 

piacere e non ho potuto dare un contributo a quello che era la 

predisposizione di un contratto, di un impegno che veniva fatto con i 



cittadini di Marsala ma oggi posso dire che state tradendo un impegno. 

Avrete le vostre legittime osservazioni che io rispetto sempre tutti e 

tutto ma a mio avviso io la vedo in questo modo, ma un fatto è certo, io 

da Assessore al Bilancio e alle Finanze, spero di avere sentito male e 

capito male, non consentirò e non metterò nessun avallo su mutui da 

stipulare, risistemare stradelle, mettere lampadine e non solo né io né 

tanto meno il Sindaco, né tanto meno questa Amministrazione. Questo non 

sarà consentito. Quindi se qualcuno ha pensato di poter stipulare mutui, 

per queste finalità io vi dico fin d'ora io non ci sarò, io non sono 

disposto ad avallare una cosa di questo tipo, spero di avere capito male 

dei messaggi che sono arrivati. Detto questo, questa Amministrazione e 

spero di interpretare, sicuramente interpreto molto bene il pensiero del 

Sindaco e degli Assessori interessano le sorti di questa città che passano 

attraverso il Fondo (inc.), passano attraverso le manutenzioni 

straordinarie, dopodiché vi assumete tutti... ci assumiamo tutti le 

responsabilità nei confronti della città, tutti. Grazie. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie, Assessore Milazzo. L'ingegnere Mezzapelle. 

 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

Grazie, Presidente. Buongiorno a tutti. Io volevo brevemente fare una 

precisazione sulla questione che aveva posto il Consigliere Coppola. A 

domanda in Commissione relativamente ai 770 mila euro di via Scipione 

l'Africano io ho risposto che quel progetto così come tutti i progetti, 

perché è registrata la... tutti i progetti, che possono essere piste 

ciclabili, realizzazione di nuovi edifici, scuole, ma lo sappiamo perché 

vediamo all'interno del programma triennale quali sono le tipologie di 

intervento che sono finanziate. Sia la rigenerazione e la riqualificazione 

di via Scipione l'Africano, così come tutte le altre opere, possono essere 

oggetto di futuri finanziamenti quando ci sono i bandi quindi questo vale 

sia per via Scipione l'Africano ma per tutti gli altri interventi. Quindi 

semplicemente per avere questa precisazione. La stradella di campagna per 

esempio abbiamo richiesto finanziamenti alla Regione, per due strade 

diciamo interpoderali di cui abbiamo chiesto dei finanziamenti, adesso non 

ho esattamente le cifre ma ci sono anche questi bandi per le strade 

interpoderali piuttosto che per le strade... Abbiamo richiesto 750 mila 

euro per la strada di Mina Biddusa dalla Statale Salemi fino alla contrada 

Di Mina e poi abbiamo chiesto lavori manutenzione straordinaria per la 

strada Ricalcata che congiunge la Provinciale Pacieco Castelvetrano con la 

strada Borgo Fazio per 375 mila euro, perché c'era appunto un bando. Molto 

brevemente, riguardo il Piano delle alienazioni, io convengo, essere 

d'accordo sul fatto che bisogna far sì che questi beni, qualora 

l'Amministrazione li voglia alienare  siano appettibili sul mercato. Devo 

dire che ultimamente per forse delle congiunzioni fortunate siamo riusciti 

a vendere due lotti. Per cui siamo riusciti ad introitare oltre 360 mila 

euro. Ultima considerazione che volevo fare era quella di metodo, nella 

strutturazione e nella organizzazione del nuovo programma triennale, a 

dicembre quando ci siamo visti per l'approvazione del programma triennale 

2020/2022 erano sorte tutte quelle considerazioni legati alla corretta 

individuazione delle opere all'interno dell'elenco annuale. Quest'anno è 



stato deciso ma questo lo richiede il codice dei contratti e l'Articolo 21 

comma 3, che l'inserimento di qualunque intervento nell'elenco annuale 

quindi nelle opere del 2021 siano corroborate da uno studio di fattibilità 

piuttosto che uno studio tecnico-economico. Così è stato. Io rimango a 

disposizione per ogni tipo di chiarimento. Vi ringrazio. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie, Ingegnere Mezzapelle. Allora, si erano iscritti a parlare, il 

Consigliere Passalacqua e il Consigliere Fici. Se sono dei quesiti, 

colleghi inerenti sempre a quanto esposto dall'Assessore Galfano e 

dell'Ingegnere Mezzapelle allora, intervenite adesso altrimenti 

proseguiamo con le relazioni quelle tecniche, una volta che ci sono i 

Dirigenti qua presenti in Aula e dopodiché rinviato il dibattito sui vari 

interventi da fare. Ditemi voi.  

 

Interventi fuori microfono. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Consigliere Passalacqua è un fatto personale oppure intervenire 

nuovamente... Non possiamo fare però...  

 

INTERVENTO 

Io spero di non essere stato frainteso dall'Assessore Milazzo. Perché io 

non ho parlato di fare mutui... No, dico, siccome l'Assessore Milazzo ha 

precisato una cosa, dice: "Io non farò... non vorrei perché non mi 

presterò..." dico sicuramente non sono io, perché... Dico, però vorrei 

precisare una cosa, questo vale per tutti e per la città, Ingegnere 

Mezzapelle. Io non ho mai, ripeto mai, manco so come sono fatte le strade, 

stradelle io parlo, strade vicinali o strade che congiungono le 

periferie... (inc.), conosco meglio perché la frequento. Però vorrei 

precisare una cosa. Noi abbiamo e qua c'è l'Assessore Passalacqua, ex 

Assessore Passalacqua, che può confermare quello che dico, che la gente 

quando costruisce paga gli oneri di urbanizzazione anche in campagna che 

serve per l'acqua, la luce. Ma se noi prendiamo... La città deve sapere 

che fino a qualche tempo fa, gli oneri di urbanizzazione, buona parte 

potevano essere stornati per scoprire le spese correnti, oggi invece 

impone, impone che le urbanizzazioni vengono impiegate, credo che sia per 

l'80 per cento, forse al 100 per cento per quanto riguarda le 

urbanizzazioni. Dunque non è che qua si chiede il mutuo per portare l'acqua, 

la luce o asfaltare le strade nelle campagne e nelle periferie è un diritto, 

noi facciamo un abuso se storniamo importi che incassiamo dalle 

organizzazioni per andare a fare o fare mutui. Dunque se noi queste cose, 

se noi li spendiamo solo per quello (inc.), c'è gente che in campagna 

costruisce ormai ci sono agglomerati di... anche perché vedete cosa è 

successo... Ingegnere Mezzapelle, lei lì mi può anche correggere se 

sbaglio. Noi c'è stato un momento in cui si costruiva ovunque anche 

abusivamente oggi con i sistemi di controllo e digitali che ci sono nella 



sovrapposizione delle mappe, la maggior parte degli abusi o sono stati 

sanati o saranno in corso di sanatoria. Dunque case abusive non ce ne 

saranno più. E la gente per regolarizzare la propria posizione deve pagare 

gli oneri, ora (inc.) sinceramente (inc.) strada, luce, acqua e se c'è 

pure il (inc.). Questa è la mia posizione. Dunque io non sono perché si 

devono fare... preferisco non fare anche se inserita nel programma ma il 

Sindaco, qualsiasi Sindaco fa il libro dei sogni ma non è che c'era scritto 

che noi dovevamo fare un mutuo, potevamo anche attingere dei finanziamenti 

per realizzare quest'opera, questa o altri. Però è diverso, Presidente nel 

momento in cui ai cittadini dobbiamo, non dimentichiamoci che c'è una città 

di quasi 100 mila abitanti che ha bisogno di servizi primari, scuole, 

strade, illuminazione, acqua. Dunque noi possiamo fare tutto quello che 

vogliamo, possiamo rifare i prospetti di tutte le case però i servizi 

questi non possiamo toglierli, perché abbiamo sempre detto che i soldi non 

ci sono, ora i soldi ci sono, si muove un'economia perché ci sono, c'è il 

110, c'è di tutto dunque si muove un'economia e quei soldi vanno rinvestiti 

e debbano consegnare i servizi soprattutto nelle periferie che sono state 

abbandonate per anni proprio in funzione di quel discorso che i soldi 

venivano stornati per coprire le entrate di bilancio. Questo sia chiaro.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Grazie Consigliere Coppola. Il Consigliere Passalacqua e a seguire Fici.   

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

Presidente, Giunta, colleghi. Certo, dopo il breve intervento del 

Consigliere Coppola è difficile insomma argomentare. Siamo qua oggi a 

parlare del triennale, è stato incardinato questo punto, io mi aspettavo 

sinceramente, visto che era il primo triennale della Giunta Grillo, che 

questo piano triennale fosse argomentato, accompagnato da un'idea di città. 

Io questa idea di città della Giunta Grillo non la vedo, non so dove questa 

Amministrazione vuole portare la città di Marsala a 4/5 anni, che visione 

avete? Io voglio sapere, che visione avete, cari Amministratori di questa 

città, che cosa volete farne di questa città? Sulla viabilità, le 

infrastrutture, cioè il nulla. Ovviamente di questo non posso dare colpa 

ai Dirigenti. I Dirigenti fanno e assolvono al loro mestiere di costruire 

azioni ad avallo di un'idea politica. Idea politica assente. L'unico colpo 

di genio che è stato partorito da questa Amministrazione, la via Scipione 

l'Africano, 770 mila euro di mutui, soldi che non ne abbiamo, dobbiamo 

indebitarci per sistemare la via Scipione l'Africano. Quando penso, che 

credo che necessità per cui fare mutui in città, su cose che stanno cuore 

a tutti, a tutti i cittadini, e che ci sono anche delle situazioni di 

pericolo, dico vanno attenzionate. Ora, veramente stento a parlare di 

questo triennale, l'abbiamo esaminato, veramente bravo il Presidente Di 

Pietra cui faccio un plauso per come nonostante non sia né un tecnico, è 

un giovane che si affaccia alla politica per la puntualità e per come ha 

svolto i lavori della Commissione. Dove vogliamo arrivare? Che cosa ne 

vogliamo fare? Tra l'altro su questo fantomatico progetto della via 

Scipione l'Africano già ho capito, voce di corridoio, io non faccio parte 

della maggioranza, che il Sindaco e l'Amministrazione è pronta a fare un 

passo indietro, quindi un progetto su cui crede l'Amministrazione, se è 

pronta a farne merce di scambio, parlo sempre di opere sul piano triennale, 



non mi fraintendete, nulla di illegale con la parte politica. Se è pronta 

a farne merce di scambio vuol dire che non crede nemmeno a questo piccolo 

topolino che ha partorito. Quindi da parte mia è veramente facile infierire 

ancora di più ma credo che la cittadinanza ha capito benissimo su che 

binari siamo. Ora, invece parlando di cose serie, Dirigente Mezzapelle. Le 

cose cui riferiva poco fa il Consigliere Coppola e che già ha fatto cenno 

su un mio intervento in Commissione Lavori Pubblici era lo stato 

emergenziale di pericolo che attraversa il Lungomare per il discorso 

dell'erosione, che ha colpito due punti importanti, la Stella di Capo Boeo 

è l'emblema della nostra città, non possiamo permetterci di transennare e 

lasciarla in questo stato, è evidente. Lo stesso è accaduto per il... 

Accanto al locale Mori, nella stessa zona di costa abbiamo questo 

cedimento... il progetto come Amministrazione precedente abbiamo avallato, 

abbiamo postato fino all'ottenimento finanziamento arriva fino al Baglio 

di Tumbarello quindi credo che nel momento in cui inizieranno i lavori 

forse sul discorso sui Mori, su quello di pertinenza quasi della 

piattaforma con una piccola variante probabilmente costa tanto la 

situazione emergenziale, con quello stesso progetto potremmo credo che ci 

sia la possibilità di intervenire. Per quanto riguarda Capo Boeo, per 

quanto riguarda la curva insomma al Lido Mediterraneo e qua sotto dove c'è 

l'ero ittica Parinello, credo che i problemi sono importanti. Allora, 

quando mi occupai della... ho seguito l'iter del progetto di erosione della 

parte diciamo sotto San Giovanni, abbiamo dovuto ovviamente iniziare una 

procedura rendis, rendis è un avallo da parte dell'Assessorato, una 

constatazione che è quella particolare porzione di territorio necessita di 

un intervento di erosione per cui puoi attingere ai finanziamenti. Senza 

quella certificazione non possiamo andare avanti. Quindi chiedo intanto 

all'Ingegnere Mezzapelle se su questi tre punti avete iniziato la 

procedura, a che punto è e perché eventualmente, se era possibile già pure 

intervenire con fondi comunali credo che sia necessario. O se ci sono altre 

iniziative di fondi ministeriali e comunitari che ben vengano anch'esse e 

che ci possano far risparmiare dei quattrini e quindi intervenire con un 

altro tipo di finanziamento. Credo che questo sia fondamentale. Non uso 

parlare di strada, stradelle non mi appartengono. Un'altra cosa, Ingegnere, 

sempre nelle totalità, è il mio mestiere, faccio l'architetto, come lei, 

insomma ci occupiamo delle stesse materie. Onde evitare al Sindaco 

ulteriori figuracce su iniziative infrastrutturali, io direi che sarebbe 

opportuno incominciare a far relazionare il gruppo dell'università, del 

Dipartimento di urbanistica a cui è stato dato un incarico di screening 

sul territorio per poter affrontare la stesura di un piano urbanistico 

generale, incominciare a relazionare dove sono giunti, capire in questa 

città come siamo messi in un'idea più generale del territorio, da far 

prendere al Sindaco spunto per capire insomma cosa significa operare su un 

intero territorio e non il singolo progetto, la via Scipione piuttosto che 

la porticella, piuttosto che... non funziona così. È bene che qualcuno 

glielo dica. Ingegnere, da lei mi aspetto che mi dà lumi su quello che 

questo Dipartimento Urbanistico insieme a voi, che so già vi siete visti 

più volte avete concertato, a che punto sono sull'analisi del territorio. 

Ripeto, su questi tre punti critici, sulla città e sul Lungomare insomma 

volevo pure avere notizie affinché capire se possiamo... Perché molti 

condividiamo questo tipo di intervento eventualmente presentare un 

emendamento e quindi come muoverci. Grazie. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 



Consigliere Fici, prego. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Grazie Presidente. Io, Presidente, volevo riallacciarmi alle parole dette 

dal collega Passalacqua, avrei voluto fare mio l'inizio dell'intervento di 

Passalacqua, lo rettifico in modo differente arrivando sempre alla stessa 

sostanza. Vero che comprendo l'assenza del Sindaco rispetto alla 

discussione che vi è in atto in Aula, rispetto appunto a quello che è stato 

partorito come Piano Triennale delle opere pubbliche perché è palese che 

non vi sia realmente da parte del Sindaco un'idea di sviluppo per la nostra 

città.  

 

INTERVENTO 

Presidente, le consiglio di verificare il controllare il numero legale, 

perché io credo che non c'è il numero legale. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Proprio ieri, Presidente... 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Mi scusi, Consigliere Marino, c'è una richiesta di verifica del numero 

legale o lei mi consiglia? 

 

Intervento fuori microfono. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Se lei avanza una richiesta di verifica del numero legale io la devo 

mettere in votazione, se lei mi consiglia è un altro discorso. Quindi 

cortesemente... in questo momento non c'è nulla in votazione quindi 

possiamo essere 4 come possiamo essere 24, il Segretario mi può dare 

conferma. Però le dico, c'è una richiesta formale di verificare del numero 

legale? Perché sennò io devo interrompere l'intervento del Consigliere 

Fici e devo metterla in votazione.  

 

Intervento fuori microfono. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Prego, Consigliere Fici, intanto prosegua con l'intervento. 



 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

È chiara l'assenza del Sindaco Grillo, perché in effetti rispetto a quello 

che è stato calato in questo piano triennale delle opere pubbliche 

oggettivamente non vi è un'idea di sviluppo o di città. Come anticipavo 

ieri nel mio intervento. Mi sarei auspicato della presenza del Sindaco per 

discutere di alcuni importanti provvedimenti, interventi che erano stati 

calati dalla precedente Amministrazione a soggetti a finanziamenti per 

avviare il dibattito su cosa fare. Faccio già un riferimento puntuale, 

ovvero quello relativo alla pista ciclabile che porta ai lidi, sempre così 

per voci di corridoio, non si comprende se da parte dell'Amministrazione 

vi sia l'intento o meno di portare avanti questo intervento, che ricordiamo 

a tutti conta di 800 mila euro di finanziamento europeo. Da quello che 

abbiamo avuto modo di discutere con Consiglieri, o anche informalmente con 

gli Amministratori della città, le perplessità da parte 

dell'Amministrazione erano relative alla viabilità. È altrettanto vero che 

un'Amministrazione che non vuole perdere finanziamenti ad una criticità 

che palesa abbia anche la capacità di porre dei rimedi. In una seduta di 

Commissione in cui ho partecipato, avevo esternato le mie considerazioni 

al collega Di Pietra, di intervenire, considerato che l'Amministrazione 

Grillo ha pensato di indebitarsi per 770 mila euro per la riqualificazione 

della via Scipione l'Africano con l'intento che diceva l'Assessore Milazzo, 

bensì alla possibilità di concepire una riqualificazione della vecchia via 

Mazara. Perché? Perché oggettivamente poter dare alla città 20 chilometri 

di pista ciclabile, oltre a quella la Spagnola, quella in centro urbano 

per il Lungomare e quella che porta ai lidi, darebbe la possibilità in una 

città come la nostra, di avere un grandissimo biglietto da visita per i 

turisti. Perché poter vantare 20 chilometri di pista ciclabile credo che 

sia una cosa unica per una città del meridione. Pertanto ecco, era 

auspicabile un confronto con il Sindaco, per capire cosa intende fare per 

la realizzazione di questa pista ciclabile che porta ai lidi e quali 

potrebbero essere le azioni da mettere in campo per creare nelle arterie 

parallele alla stessa strada, delle soluzioni fattibili, percorribili e 

auspicabili per l'intero territorio. Oltretutto sappiamo bene che la via 

Vecchia Mazara da anni versa in uno stato di indecenza totale, sappiamo 

benissimo che appena si registrano le prime piogge invernali la strada è 

sempre soggetta a delle chiusure per la presenza di acquitrini. Altra 

questione che non ho capito, sono i  250 mila euro relativi alle 5 isole 

ecologiche. Anche lì rispetto all'appunto fatto dall'Assessore Milazzo, 

non capisco se in seno alle riunioni di maggioranza vi è l'intenzione di 

portare avanti questa iniziativa e quindi avviare un iter che porta 

all'apertura di un mutuo per la realizzazione di queste 5 isole interrate 

oppure no. Siccome vedo presente il Presidente Di Pietra sarebbe pure 

auspicabile capire nei dettagli cosa ha fatto la Commissione e se la 

Commissione stessa ha proceduto con degli appositi emendamenti per 

distrarre queste somme in altri interventi. Altra questione: In merito ad 

una richiesta avanzata al Presidente del Consiglio di avviare una 

discussione sul porto di Marsala. Sappiamo che nei mesi addietro 

l'Amministrazione con due delibere ha dato avvio ad un iter relativo alla 

possibilità di finanziare attraverso il fondo di prenotazione con 700.000 

euro, la realizzazione di un progetto per il completamento e il 

coordinamento del Molo di Levante, vorrei comprendere se questi 700 mila 

euro sono inseriti nel Piano Triennale o se vengono estrapolati dalle voci 

già aperte che vi sono nel piano triennale in merito alla realizzazione 

del Porto per un importo di circa 59 milioni di euro, perché credo che 



anche in questo caso occorrerebbe avviare un dibattito con 

l'Amministrazione per comprendere il perché occorra di nuovo avviare da 

capo un iter che comunque ci darebbe la possibilità di sfruttare dei 

progetti definitivi già in essere. Mi sembrerebbe assurdo riavviare di 

nuovo un iter volto alla redazione di un progetto definitivo quanto un 

progetto definitivo comunque vi è ed era quello dell'Ingegnere Viviano. 

Grazie. 

 

PRESIDENTE MILAZZO 

L'Assessore Galfano, prego. 

 

ASSESSORE GALFANO ARTURO 

Grazie. Brevissimamente. Voglio dire al Consigliere Coppola, e sicuramente 

l'Assessore Milazzo non si riferiva né a lei né a qualche altro Consigliere, 

era un discorso generico. Per quanto riguarda, come diceva il Consigliere 

Fici, sulla programmazione... il Consigliere Rino Passalacqua. Abbiamo 

trovato una situazione disastrosa, ci siamo adattati per intervenire con 

le manutenzioni, è inutile nasconderlo quindi sulla programmazione per 

quest'anno, noi ci stiamo lavorando, ma ci siamo limitati soltanto a 

cercare di tamponare quello che c'era da tamponare. È inutile fare dei 

progetti faraonici al momento quando... Sulla pista che diceva il 

Consigliere Fici. Consigliere io ripeto, la pista che si andrà a fare 

sicuramente creerà dei problemi e mi chiedo l'Amministrazione si è posta 

il problema della fattibilità? Perché se non sbaglio si dovrebbe creare 

soltanto, avremmo soltanto un senso di marcia realizzando quella pista. 

Praticamente ci ritroveremo con il doppio dei problemi che abbiamo 

attualmente con la pista lato nord. Quindi anche questo è un discorso da 

fare e noi l'abbiamo fatto magari in privato, di vedere un 

po'.l'Amministrazione sta appunto verificando se è il caso di adottare 

questa pista che ci porterebbe notevoli problemi sulla viabilità, è inutile 

nasconderlo. Soltanto una precisazione non una risposta alle vostre 

domande.  

 

PRESIDENTE MILAZZO 

Ingegnere Mezzapelle, prego. Brevemente sì. 

 

INTERVENTO 

Ringrazio l'Assessore per la risposta. Infatti la mia domanda ovvero il 

mio appunto fatto rispetto alla mancanza del Sindaco nasce proprio dal 

fatto che occorrerebbe con l'Amministrazione confrontarci per comprendere 

realmente cosa la stessa vuole mettere in atto. Se vi sono dei problemi da 

parte dell'Amministrazione nel portare avanti questa pista ciclabile, 

sarebbe auspicabile un confronto e da questo capire quali sono le reali 

criticità evidenziate dalla stessa ed eventuali soluzioni. Perché se ci 

limitiamo alle criticità senza porre rimedio abbiamo parlato del nulla, 

grazie, Assessore.  



 

PRESIDENTE MILAZZO 

Brevemente il Consigliere Coppola. 

 

Intervento fuori microfono. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

Vorrei fare una precisazione in merito ai programmi che fanno i Sindaci. 

Quando c'è la candidatura, che è il libro dei sogni. Però io posso dire 

quello che voglio realizzare ma ci sono che non dico, perché sono obbligato 

a realizzare. Io non è possibile che queste persone, questi abitanti 

vengono dimenticati.  

 

Interventi fuori microfono. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Marino, allora, fortunatamente queste questioni sono questioni 

che competono al Consiglio Comunale. L'Amministrazione ha un dovere che è 

quello di produrre una bozza di bilancio al Consiglio Comunale, il Testo 

Unico sugli Enti Locali dà questa prerogativa solo ed esclusivamente al 

Consiglio Comunale. Tutto quello che riguarda impegno di somme di risorse 

pubbliche la competenza è del Consiglio Comunale. Quindi ci possono essere 

anche momenti dove uno ha un intendimento di poter o pensa di poter fare 

una determinata cosa, è giusto? Ma mi sembra che sia pacifico che ieri 

all'unanimità prima senza Sindaco e poi in presenza del Sindaco si sia 

detto in maniera molto chiare che riteniamo che dal punto di vista 

strategico, che debbano avere la giusta attenzione ma abbiamo detto che 

con i cofinanziamenti procederemo perché secondo me è un qualcosa che va 

fatta e realizzata. I Gruppi Consiliari hanno deciso che è più utile 

investire sulle manutenzioni che in questo momento non ci sono. Bisogna 

avere il coraggio di dire alle persone che purtroppo non possiamo fare 

investimenti per nuove opere pubbliche perché riteniamo prioritario 

garantire l'ordinario che in questo momento non è stato garantito. Nel 

2020 non è stato garantito. E che sicuramente la colpa non può ricadere... 

Quindi ci sarà al 99,99 per cento in sede di approvazione o di apportazione 

degli emendamenti unici che vanno in un'unica direzione, che è la città. 

Consigliere Coppola. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

Consigliere Marino, oggi abbiamo ascoltato quello che dice, che ad oggi 

l'impostazione del Piano triennale delle opere pubbliche fatto 

l'Amministrazione prevede via Scipione l'Africano 770 mila euro, mutuo. 

Ora voglio entrare nello specifico di alcune questioni. Incominciando dalle 

piste ciclabile, che sono state programmate dalla scorsa Amministrazione. 



A me personalmente come pista in se stesso piace però è anche vero che 

quella pista, quella zona per essere funzionale a 360 gradi ha bisogno di 

investimenti. Perché l'unica strada che consente ai cittadini di tornare 

indietro è la prima che c'è subito dopo (inc.). E se ci sono, sono strade 

che hanno bisogno sicuramente di investimenti. Noi abbiamo dei progetti 

che sono già soggetto a finanziamento. A seguito dell'audizione 

dell'Ingegnere (inc.), noi abbiamo chiesto: "Queste piste ciclabili, 

specialmente quella del centro storico, è una pista che domani può 

condizionare il piano triennale delle opere pubbliche?", la pista ciclabile 

sembrerebbe a detta dell'Ingegnere che non ci siano stravolgimenti anche 

futuri per l'assetto del piano triennale delle opere pubbliche.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Perché ha convocato l'Ingegnere Budaggio? Perché l'ha fatto l'Ingegnere 

Budaggio? 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

Perché per capire il progetto della pista ciclabile. Io mi ricordo che era 

l'Ingegnere Budaggio. Io ho fatto una domanda. Diverso è il finanziamento, 

la pista ciclabile che è quella che porta ai lidi, che domani porterà un 

investimento lodevole sulla vecchia via Mazara. Questo voglio dire. Ecco, 

perché bisogna vedere le cose nella loro complessità. Questo è il mio 

modesto pensiero.  

 

Interventi fuori microfono. 

 

INTERVENTO 

Mi sembra corretto chiarire l'intervento del Consigliere Coppola. Noi in 

Commissione, abbiamo convocato tutti i protagonisti che hanno a che fare 

un po' con il piano triennale delle opere pubbliche, dai Dirigenti, alle 

posizioni organizzative, alla parte politica, ai vari RUP, l'Ingegnere 

Butaggio è menzionato anche nella delibera come Responsabile del 

monitoraggio ed è per questo che noi l'abbiamo convocato in Commissione. 

Il Consigliere Coppola facendo un paragone tra la pista ciclabile del 

lungomare Spagnola e quello del Lungomare diciamo centro storico, 

l'Ingegnere ha risposto dicendo: "Io so una cosa, che la pista ciclabile 

alla Spagnola ci obbliga, ha detto del Comandante ad avere il senso unico, 

quella del Lungomare centro storico" in base al progetto di cui ci ha 

parlato l'Ingegnere non modifica il doppio senso. Mi sono permesso di 

intervenire, perché l'Ingegnere non ha detto: "Vi assicuro che nei prossimi 

anni non spenderemo soldi con i piani triennali futuri per questa pista", 

ma ha semplicemente detto che tra questa pista e le altre due c'è 

differenza, perché questa non annulla il doppio senso. Solo questo, grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 



Volevo fare una domanda. Si sta parlando della pista ciclabile, abbiamo 

due finanziamenti, uno per la pista centro e uno per la pista lidi. A 

titolo informativo, ma si può prevedere una pista ciclabile dove tutte le 

strade... ma è possibile senza uno studio della viabilità, senza uno studio 

del piano del traffico, si possa incidere in maniera così pesante, con 

interventi così massivi che vanno a definire tutta quella che è la viabilità 

in una città complicata come quella nostra, con strade già piccole di sue, 

e con incidenti frequenti che non dovrebbero essere a doppio senso. Andiamo 

a realizzare... se tutto il lungomare diventa tutto a senso unico, perché 

non ci saranno più gli spazi per potere fare un doppio senso con la pista 

ciclabile. Mi dicono che c'è un parere da parte del Comando della Polizia 

Municipale. Ma il parere si rende con una firma a visto, si esprime parere 

favorevole o deve essere motivato un parere io voglio capire questo. C'è 

un parere motivato? Per esempio via Scipione l'Africano è interessato di 

un tratto dove ci sarà la pista ciclabile. Si pensava di far passare la 

pista ciclabile possibilmente, addirittura dalla via Roma, davanti al 

Commissariato, una prima bozza. C'è stata già una modificata, ma i progetti 

dico quando prendiamo i finanziamenti li prendiamo sulla base di un 

progetto di massima? O sulla base di un progetto che già dovrebbe definitivo 

e concreto? Io penso sulla base di un progetto che deve essere definitivo 

e concreto.  

 

Intervento fuori microfono. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Ingegnere se può rispondere un po' a tutti. 

 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

Allora, vado per punti. Il Consigliere Passalacqua chiedeva riguardo ai 

finanziamenti alle attività legate alla messa in sicurezza delle aree 

oggetto di erosione. Allora, Capo Boeo che è un'emergenza degli ultimi 

tempi l'area è di proprietà demaniale, noi abbiamo chiesto al demanio 

abbiamo fatto tutta una serie di comunicazioni, insieme all'Assessore 

abbiamo parlato direttamente con il dirigente della necessità di dover 

fare questo tipo di intervento. Noi l'abbiamo già scritto. Quello che noi 

come Comune dobbiamo fare è in qualche modo interdire queste zone che sono 

al momento pericolose. Proprio per questo il Comandante Menfi con 

un'ordinanza ha chiesto di chiudere l'intera area. Adesso faremo 

ulteriormente una verifica su quelle che sono le zone di sicurezza in modo 

da non interdire qualora possibile l'intera area. Per quanto riguarda 

questi interventi essendo interventi di proprietà demaniale devono essere 

fatti dal demanio per quanto riguarda Capo Boeo. Per quanto riguarda invece 

gli smontamenti che vi sono di fronte l'euro ittica questi rientrano nel 

progetto di Waterfront primo lotto, che sono inseriti nell'elenco annuale 

e come sa hanno avuto un finanziamento. Le opere non sono iniziate perché 

ci si è accorti che era necessario fare un'adempimento che non era stato 

preso in considerazione ossia la verifica di esclusione della valutazione 

di impatto ambientale. Per cui siamo in questa fase. Però auspichiamo che 

si chiuda nel breve positivamente in modo da poter iniziare i lavori. Come 

sa noi abbiamo avviato le procedure di gara, abbiamo fatto l'avviso, sono 



arrivate 101 domande, ed andremo con il sorteggio e l'aggiudicazione 

definitiva. Per quanto riguarda l'SP84 e quindi il tratto diciamo finale 

per arrivare al Fortino, mi sembra che era questo l'altro punto che lei 

chiedeva. Con la Provincia abbiamo avuto diverse interlocuzioni, protocolli 

intesa proprio per far sì che venga richiesto un finanziamento attraverso 

le procedure redis, il tutto deve essere in qualche modo congruente anche 

alla foce del (inc.). Perché da un punto di vista di rischio idro-geologico 

devono essere contemperate un po' tutte le esigenze. Di fatto noi abbiamo 

fatto una valutazione economica ed una stima economica di quello che 

sarebbe necessario per poter mettere in sicurezza. Il primo passo è quello 

di fare un progetto, il progetto che deve essere fatto in collaborazione 

con la Provincia e in questo senso ci siamo già mossi. Per quanto riguarda 

il piano urbanistico generale. Lei sa perfettamente che c'è stato e lo ha 

detto un incarico di attività di supporto da parte dell'università degli 

studi di Palermo, il Dipartimento di Ingegneria. Una prima fase è stata 

conclusa, ed è la fase di analisi quindi non c'è una fase propositiva ma 

c'è una fase in cui viene cristallizzato un po' quello che è lo stato di 

fatto. È stato dato indirizzo a me di rivedere quello che è il disciplinare 

di incarico redatto con l'università degli studi, perché è intenzione 

dell'Amministrazione quello di fare un processo partecipato, ossia far sì 

che le scelte che vengono, o gli indirizzi che vengono posti a base del 

piano siano partecipati con i cittadini, proprio per questo ho rimodulato 

e sto rimodulando quello che è l'incarico con l'università in modo da far 

sì che questo tipo di azione sia un'azione più democratica possibile, poi 

è chiaro che le decisioni le prende l'Amministrazione però avendo sentito 

e avendo partecipato con tutti i cittadini. Per quanto riguarda il 

Consigliere Fici, il porto... il progetto definitivo che era stato redatto 

prima dell'avvento dell'accordo di programma, è un progetto definitivo che 

non ha le geometrie e le destinazioni urbanistiche vigenti. Quindi proprio 

per questo il progetto deve essere rivisto. E noi l'abbiamo rivisto e lo 

abbiamo inserito in elenco annuale con uno studio di fattibilità che lei 

avrà visto, perché c'è stato l'accesso agli atti per oltre 19 milioni di 

euro. La situazione è questa: Con l'accordo di programma stilato con la 

Mir, è stato approvato dal Presidente della Regione anche la variante 

urbanistica, la variante urbanistica del Piano Regolatore Portuale. Per 

cui non è più quello sul quale aveva fatto il progetto l'ingegnere Viviano 

ma è il progetto di proprietà della Mir, siccome noi non siamo proprietari 

di quel progetto abbiamo fatto noi il progetto preliminare e di conseguenza 

abbiamo chiesto alla Regione la possibilità di avere un finanziamento per 

il progetto definitivo, siamo risultati prima in graduatoria nel fondo di 

rotazione abbiamo avuto questi 670 mila euro, come ha detto lei ci sono 

due delibere di Giunta Comunale che hanno dato l'indirizzo per avviare 

questo tipo di procedura. Dove c'è anche scritto che l'avvio delle 

procedure potrà essere fatto quando la Regione ci farà stazione appaltante 

e ci darà l'intero finanziamento, perché come voi sapete, questo è un'area 

di proprietà regionale e il finanziamento rientra nel programma regionale 

di investimenti marittimi. Consigliere Coppola SP21, mi sembra che abbia 

risposto, abbia chiarito il Consigliere Di Pietra. Per quanto riguarda le 

piste ciclabili confermo che sono tutte e due appaltabili, perché da un 

punto di vista formale ci sono i progetti esecutivi, quindi adesso... 

prevede la verifica e la validazione, quindi ci devono essere tutti i 

pareri e i pareri devono essere resi secondo quello che è naturalmente 

sono le norme vigenti quindi legato alla circolazione stradale, al Codice 

della Strada, alle norme di sicurezza e via dicendo. Per quanto riguarda 

invece ulteriori finanziamenti necessari per la pista ciclabile allo 

Stagnone, voi vedere nel programma triennale che è stata inserita 



un'ulteriore voce di valorizzazione dell'area. Allora, il numero 32 

"Valorizzazione Area dello Stagnone di Marsala", valorizzazione della 

strada comunale 54 e delle strutture annesse al litorale dello Stagnone. 

Sono stati individuati 200 mila euro quest'anno e 1.900.000 l'anno 

prossimo. Questo perché? Perché è già stato avviato anche lì con la 

Provincia un protocollo di intesa e con la Regione stessa per realizzare 

le cosiddette via di fuga o comunque le vie di esodo, che sono state 

individuate solo che devono essere naturalmente messe a posto e soprattutto 

espropriate.  

 

Intervento fuori microfono. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Se ci sono delle valutazioni che devono essere fatte, per carità... se noi 

dobbiamo... 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

Allora, abbiamo detto che la pista ciclabile del litorale del sud 

comporterà sicuramente problemi sulla via vecchia Marsala. Lei pensa che 

o tutti pensiamo che la pista del litorale sud nel momento in cui si andrà 

a realizzare, c'è un finanziamento bellissimo ma per questo Ente Comune 

cosa comporterà questo finanziamento? Questo dico.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Io so soltanto una cosa, Consigliere Coppola, che è un tratto di strada 

che è interessata la Provincia, dice che hanno avuto dovuti nullaosta, non 

riesco a capire come fanno a dare i nullaosta. 

 

Intervento fuori microfono. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Dopodiché ci sono tutte le strade di intersezione che ti porto ai lidi, ha 

senso, poi per i lidi facciamo zona a traffico... zona a velocità limitata. 

Ha anche un altro senso ancora. Perché no? Io non so se siamo in tempo, 

Ingegnere, a fare anche queste valutazioni. O il progetto è stato 

presentato per i lidi e quindi deve essere per i lidi? 

 

INGEGNERE MEZZAPELLE 

Il progetto... come sapete erano dei progetti esecutivi che sono stati 

redatti già prima del mio avvento e sono dei progetti oggetti di 

finanziamento e quindi il finanziamento è per quel progetto. 



 

PRESIDENE STURIANO 

Dobbiamo fare un'indagine conoscitiva, specifica. Poi se ci sono stati 

soggetti che hanno emesso dei pareri con superficialità si assumono le 

responsabilità. 

 

Intervento fuori microfono. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Coppola, quando è stata approvata la pista ciclabile sul 

litorale qualcuno l'ha informata che gli autobus non potevano più 

circolare?  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

No. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Secondo lei, non era corretto che il Consiglio Comunale fosse informato 

che gli autobus non potevano più andare a Mozzia? Che guarda caso è il 

sito più visto e frequentato per i turisti che arrivano in questa città. 

Io ritengo che sia un fatto doveroso. Allora, dico una cosa... Consigliere 

Coppola, lei sa che il sottoscritto, poi presenterò nuovamente gli 

emendamenti al DUP...  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FULVIO SALVATORE 

Si parla di prorogare, perché giustamente il covid ha causato anche la 

pochissima relazione che hanno avuto i bambini nelle scuole, dunque si 

prevede che si possono allungare e fare progetti per far socializzare i 

bambini oltre quello che è il mese di giugno... 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Ma a Marsala non lo possiamo fare. Perché qualcuno diceva che avevamo perso 

i 520 mila euro di finanziamenti con i fondi covid, io le do una bella 

notizia perché mi hanno inviato stamattina una nota... 

 

Interventi fuori microfono. 

 

PRESIDENTE STURIANO 



Stavo dicendo al Consigliere Coppola invece un ragionamento che non è stato 

ancora fatto, perché mi sarei aspettato anche sulle scelte strategiche che 

ci fosse qualcuno insomma che si fosse pronunciato. Ha detto bene il 

Consigliere Coppola quando dice che una delle prossime problematiche che 

una città a livello europeo si deve misurare è sui servizi. Quando parliamo 

dei servizi è quello dell'approvvigionamento idrico. Ancora tuttora 

assistiamo a zone che dopo 15 giorni sono privi di approvvigionamento 

idrico a causa sempre di continue rotture della conduttura idrica. Questo 

comporta naturalmente che saremo chiamati per la sostituzione di tratti di 

conduttura idrica. Cioè su queste cose Assessore. La delega a quanto pare 

ce l'ha D'Alessandro, giusto? 

 

ASSESSORE GALFANO ARTURO 

Presidente, lei sa benissimo, che a delega alle strade ce l'ho io, la 

delega al servizio idrico l'Assessore D'Alessandro mentre al servizio 

elettrico l'Assessore Gandolfo.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Ci dobbiamo attivare in maniera molto massiva per il reperimento di fondi 

soprattutto per la sostituzione della rete idrica. Assistiamo per esempio 

fino a stamattina...  

 

Intervento fuori microfono. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Io fra due minuti chiudo e poi convocherò una nuova sessione sul bilancio 

a partire da lunedì, facciamo lunedì e martedì.  

 

Interventi fuori microfono. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Fici l'ultimo iscritto a parlare. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

No, ma semplicemente, Presidente, in merito al dibattito che si è tenuto. 

Dico al di là se la pista ciclabile è possibile spostarla sulla via Vecchia 

Mazara, di fatto dico questo intervento è inserito nel Piano Triennale 

delle opere pubbliche. Sappiamo benissimo che è stato un intervento 

concepito dalla precedente Amministrazione alla nuova la possibilità di 

scegliere se portarla avanti oppure no. Però quantomeno avere una risposta 

chiara, se verrà fatta oppure no. Non è chiediamo chissà cosa. Capiamo 



benissimo quelle che possono essere criticità in seno alla viabilità però 

poi dico dimentichiamoci a questo punto l'Europa, il discorso 

dell'abbattimento dell'emissioni di CO2 se poi alla fine c'è sempre 

maggiore enfasi sull'utilizzo dei classici mezzi di trasporto, macchine, 

automezzi e quanto altro rispetto ad interventi che invece potrebbero dare 

un altro disegno della nostra città. Quindi la domanda che faccio è chiara: 

La pista ciclabile che porta ai lidi si vuole realizzare oppure no? Perché 

se non si vuole realizzare è inutile che parliamo a soluzioni che possono 

come dire proiettarci verso magari la riqualificazione della via vecchia 

Mazara, quello va fatto sempre a prescindere, perché sappiamo le criticità. 

Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Di Pietra. 

 

CONSIGLIERE DI PIETRA GASPARE 

Grazie Presidente. Prima di porre il mio dubbio e cercarlo di chiarire, 

sento il dovere di chiarire un ulteriore cosa, che la Terza Commissione ai 

Lavori pubblici, che presiedo, è ormai da 45 giorni circa che lavora su 

questo piano triennale, l'Ingegnere, l'Assessore lo sanno perché gli 

abbiamo convocati più di una volta. Quindi in 45 giorni sicuramente non 

siamo stati qui a giocare. Se adesso sento parlare delle varie possibilità 

circa via Mazara, lungomare in merito alla pista ciclabile. Mi vengono 

anche dei dubbi, perché dobbiamo sapere e dovremmo sapere tutti che 

quest'Aula ha votato favorevolmente all'unanimità un mese e mezzo fa 

un'indagine conoscitiva alla Terza Commissione Consiliare per verificare 

e visionare tutti i progetti già presenti nel piano triennale che abbiamo 

approvato a dicembre 2020 e ci sono anche questi. Ci sono anche questi 

finanziamenti perché li ha proposti e inseriti come già più volte è stato 

detto, l'Amministrazione Di Girolamo. La Terza Commissione ancora non ha 

espresso il parere al piano triennale, lo farà lunedì, abbiamo Commissione. 

Questo per dire che anche noi abbiamo corso, quindi io sposterei poco poco, 

Presidente, l'argomento della pista ciclabile o perlomeno la Commissione 

avrà sicuramente la possibilità di visionarlo ma c'è un'indagine 

conoscitiva già approvata e quindi se sarà necessario come già c'eravamo 

detti in Commissione perché non è un'idea che sta uscendo oggi qui. Però 

dico la Commissione che ancora non ha espresso il parere, far esaminare 

alla Commissione il progetto, farlo chiarire in un giorno, due giorni, mi 

sembra difficile. Quindi io rinvierei per come già eravamo rimasti in sede 

di lavori della Commissione a verificare il tutto quando daremo il via a 

quell'indagine conoscitiva che già c'è stata approvata. Ingegnere, circa 

il mio dubbio. In merito a questo finanziamento regionale per provare a 

risolvere le varie criticità riguardanti la pista ciclabile già esistente, 

quella del versante nord. Il punto 32 del piano triennale. Non mi pongono 

il dubbio se vengono finanziati o no, mi chiedo solo però come tempi c'è 

un'idea di massima, di qual è l'iter che ci aspetta o è ancora semplicemente 

un inizio di dialogo tra il Comune e la Regione. Io so che è stato 

presentato il progetto, abbiamo visionato in Commissione anche una cartina, 

mi chiedevo solo i tempi. Grazie. 

 



INGEGNERE MEZZAPELLE 

Allora, per quanto riguarda la questione della litorale 54. Sono stati 

fatti diversi incontri promossi da noi con il libero Consorzio Provinciale 

e la Regione, proprio perché la Regione prevedeva il finanziamento di una 

serie di opere in qualche modo confluenti alla strada provinciale 21. 

Siccome la litoranea 54 parte dalla SP21 e si ricollega alla SP1, quindi 

ad una strada Provinciale, è stata inserita anche questa tra le priorità. 

Quindi è stato firmato, se non sbaglio, perché... Faccio una premessa. Con 

la ristrutturazione degli uffici e dei settori la parte di viabilità e 

illuminazione è passata dal settore allora lavori pubblici al settore 

attuale infrastrutture e reti. L'ultimo incontro che deve essere avvenuto 

in Genio Civile, io non ho partecipato, ha partecipato il Geometra 

Parinello. E quindi in quell'ultimo incontro penso che si siano definiti 

quelli che sono gli iter. Ma comunque gli iter sono legati sempre ai 

finanziamenti regionali quindi si possono mettere nei protocolli tutti i 

tempi possibili ed immaginabili se poi non ci sono i finanziamenti. A noi 

spetta di fare le attività propedeutiche all'esproprio di queste strade. 

Poi tutto il resto verrebbe fatto dal Genio Civile. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Ingegnere Frangiamore. Io posso aggiornare anche a lunedì, perché i lavori 

saranno rifatti a lunedì. Se ci sono domande che sono state fatte 

all'Ingegnere, il bilancio lo dobbiamo discutere, è un problema relativo 

al piano triennale alle opere pubbliche. Dove io lunedì, ho dato dei tempi 

e dei termini per poter presentare gli emendamenti, ed è lunedì alle ore 

10:30. Dico se c'è qualcosa relativa alle cinque isole ecologiche, penso 

che in questo l'Ingegnere Frangiamore può dare un contributo... prego, 

Ingegnere. 

 

INGEGNERE FRANGIAMORE 

Buongiorno a quelli che siamo rimasti. Io per quanto mi riguarda, nel 

programma triennale delle opere pubbliche interessa la parte relativamente 

al servizio (inc.) integrato quindi agli interventi di manutenzione delle 

reti idriche, cioè un intervento di manutenzione sulla rete fognaria e 

ovviamente negli impianti e gli edifici connessi a servizi idrico 

integrato. E adesso da pochi giorni per quanto concerne pure gli interventi 

di manutenzione nella rete stradale con Parinello. Quindi soltanto per 

questi aspetti e relativamente all'intervento inserito nella prima 

annualità per la realizzazione di isole ecologiche interrate, alle cinque 

isole. Dico io su questo... è questa parte che interessa. Volevo 

rappresentare soltanto alcune cose. Tutti gli interventi di manutenzione 

che riguarda la rete idrica, quindi le revisioni prese, la sostituzione di 

tratti di rete idrica, la manutenzione degli edifici, dei serbatoi, la 

manutenzione delle fognature, tutte sono state messe con finanziamento 

derivante da mutui. Quindi fino a quando non si va a terminare tutto 

l'iter, l'approvazione del bilancio e credo anche del rendiconto 

probabilmente non siamo nelle condizioni di fare la richiesta formale di 

accensione dei mutui per andare a finanziare questi interventi. Quindi 

occorre prima di tutto andare ad approvare tutti gli atti relativi al 

bilancio, preventivo e consuntivo e dopodiché bisogna fare la richiesta 

formale dei mutui dopodiché si potranno fare le gare e poi procedere con 



i lavori. Questo è un aspetto critico che volevo sottolineare. Per quanto 

concerne le strade credo che sia stato detto certamente bene dai miei 

predecessori. A brevi inizieremo con i progetti previsti e programmati 

nell'ambito del progetto di manutenzione. Allo stesso modo vi è in corso 

la manutenzione della pubblica illuminazione che però l'importo complessivo 

è di 100 mila euro e gli uffici mi dicono che ormai il 70 per cento dei 

lavori quindi avremo sì e no, un altro mese di autonomia per poter 

intervenire sugli impianti di pubblica illuminazione, quindi anche qui c'è 

una criticità che volevo sottolineare. Per cui una volta terminati questi 

ponti siamo fondamentalmente senza possibilità di intervento nella pubblica 

illuminazione. Certamente inizierà a breve, i lavori sono stati appaltati, 

sono stati consegnati, siamo nelle fasi di verifica iniziale per quanto 

riguarda la qualità dei prodotti e delle forniture. Dopodiché è iniziato 

pure l'appalto per quanto riguarda la segnaletica stradale, per un importo 

complessivo di 165 mila euro. Va be', la pista ciclabile relativamente al 

secondo tratto di cui si è parlato tanto, io non ho visto nemmeno il 

progetto quindi non saprei parlarne da un punto di vista di tracciato e 

quanto altro, però mi risulta che sia pervenuto il decreto di 

finanziamento. Quindi sulla pista ciclabile credo che si andrà avanti in 

maniera esecutivamente con la realizzazione del progetto. Sull'altro no, 

non mi risulta che sia pervenuto ancora nulla, però su quello del centro 

città mi risulta che il progetto è proprio nelle settimane scorse sia 

pervenuto il decreto di finanziamento. Per un ammontare complessivo di 

2.200.000 euro. Dopodiché vi è la gara in corso, a breve vi sarà la gara 

per quanto riguarda il monitoraggio satellitare e il trapianto di posidonia 

nello Stagnone. Questo ci sarà la gara il 25 di maggio. Complessivamente 

l'importo è di 384 mila euro circa. Per concludere quanto chiesto dal 

Consigliere Coppola, le isole. Le isole ho avuto direttive da parte 

dell'Amministrazione di andare a predisporre un progetto di fattibilità 

per la realizzazione di queste isole interrate si tratta fondamentalmente 

di andare a prevedere i cinque punti perché quello permette un 

finanziamento, un accantonamento, una somma di circa 200 mila euro, di 

cinque punti in cui si vanno ad innestare dei contenitori della raccolta 

differenziata, di circa ognuno di un metro cubo circa di capacità. In 

altrettanti punti sempre indicati in via preliminare dall'Amministrazione 

Comunale. L'ingombro è circa 10 metri per una larghezza di 1,50 per una 

profondità di due metri, per contenere questi cinque... Considerato che 

non è fornitura di tutto l'apparato perché è un apparato meccanizzato. Cui 

vi è un sistema idraulico, azionando il sistema (inc.) fa alzare i 

cassonetti ovviamente devono essere svuotati periodicamente, quindi si 

alzano... l'ubicazione è certamente mi pare che è uno in via Mazzini, 

Piazza Inam, l'altro è a Strasatti, un altro è certamente Porticella e 

(inc.). Quindi queste sono le ubicazioni previste nel progetto. Non so se 

c'è altro. Dico sinteticamente, ho semplicemente integrato quello che 

benissimo aveva esposto l'Assessore.   

 

INTERVENTO 

Non è forse inerente al discorso però c'entra sempre perché si parla sempre 

di lavori pubblici. Quando il Comune di Marsala o qualche altro Comune 

deve fare uno spostamento di un palo Enel o un palo Telecom, diciamo che 

le ditte Enel e Telecom vogliono essere pagati in maniera abbastanza esosa. 

Ora, dico, Marsala in questo periodo specialmente è interessata al 

passaggio della fibra in quasi tutte le strade della città. Vorrei sapere 

e capire pure se c'è il personale che possa controllare questi lavori? 



Perché molte cose vengono fatte alle carlona e rimangono per come sono. 

Siccome già noi abbiamo problemi per noi cioè in base ai soldi che ci sono 

in bilancio, per fare le riparazioni per quella che è l'usura normale della 

città non vorrei che domani dopo che questi finiscono diciamo lo dobbiamo 

andare a pagare sempre noi con il bilancio comunale, la ringrazio. 

 

INTERVENTO 

Presidente, due domande flash. Una all'Ingegnere Frangiamore, per la 

precisazione che dava in merito al decreto di finanziamento della pista 

ciclabile urbana. Domanda che pongo: Se il progetto della pista ciclabile 

è un progetto di fattibilità potremmo mai avere un decreto di finanziamento 

se non si provvede a rendere questo progetto esecutivo? Altra domanda che 

vorrei porre e invece all'Ingegnere in merito all'intervento sulla via 

Scipione l'Africano. Io non ho visto sinceramente il progetto che avevano 

redatto gli uffici. Ma la domanda che pongo con questo intervento di 770 

mila euro, si rendeva pedonale la via Scipione l'Africano oppure no? Perché 

essendo un intervento così importante vorrei capire se veniva resa pedonale 

o meno. Veniva resa pedonale, perfetto. Se veniva resa pedonale qual è la 

differenza sostanziale tra un eventuale piano del traffico non debitamente 

tenuto conto dal Sindaco Di Girolamo rispetto alla possibilità di rendere 

pedonale la via Scipione l'Africano quando dicono tutti, lo apprendo da 

voi, non vi è un piano del traffico. Grazie. 

  

INGEGNERE FRANGIAMORE 

Grazie. Ovviamente non mi esprimo sugli aspetti politici che ovviamente 

riflettono le questioni da lei poste quindi su quello non mi esprimo. Per 

quanto riguarda il Consigliere Rodriquez che prima parlava del discorso 

del controllo, tutto questo è stato relazionato dall'Assessore poco fa. 

C'è stata un’unione di intenti che è sfociata in un'ordinanza già emessa 

dal Comandante Menfi. Però le posso dire per quanto riguarda gli interventi 

che noi autorizziamo come servizio integrato fino ad oggi quindi mi 

riferisco a tutte le richieste di allaccio sia alla rete idrica e fognaria, 

noi chiediamo a chi ovviamente si presenta per avere un'autorizzazione una 

cauzione che viene depositata e viene svincolata soltanto dopo che un 

tecnico comunale ha fatto il sopralluogo e ha verbalizzato e attestato che 

gli interventi sono stati fatti come da autorizzazione. Ora, mentre più 

complicato è la gestione di tutti quegli interventi ad esempio della 

Telecom, per quanto riguarda la fibra ottica, del gas e di altri Enti che 

hanno servizi in rete è più problematica la cosa poiché loro intervengono 

sulla base di un atto autorizzativo che viene presentato presso lo 

sportello il SUAP, la SCIA viene quasi sempre presentata, chiaramente come 

tutte le SCIE credo che a campione vengano fatti dei controlli. Dal settore 

pianificazione ed anche dai Vigili Urbani. Se ci sono dei danni gli uffici 

poi si attivano per imporre il ripristino dei danni causati. Consigliere 

Fici, la scelta di interventi se in un'arteria anziché un'atra quello 

attiene ad una questione politica. Tecnicamente per quanto riguarda le 

piste ciclabili avete dibattuto abbondantemente per quanto riguarda la 

prima, sulla seconda è arrivato il decreto di finanziamento.  

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 



La domanda è da un punto di vista tecnico. Se non si trasforma questo 

progetto di fattibilità in progetto esecutivo potremmo mai avere un decreto 

di finanziamento? 

 

ASSESSORE FRANGIAMORE 

Allora, io non conosco il livello di progettazione attualmente della terza 

parte della pista ciclabile, certo è che per avere finanziamenti quantomeno 

occorre quasi sempre un progetto di livello definitivo non esecutivo. Se 

già l'iter di finanziamento è stato avviato del terzo tratto di piste 

ciclabile presumo che quantomeno il livello sia di livello definitivo. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Assessore Galfano. 

 

ASSESSORE GALFANO ARTURO 

Una precisazione. Nell'ordinanza emessa dal Comandante Menfi a seguito 

della riunione, praticamente al punto 4 di questa ordinanza si dice che 

l'Ente che ha chiesto l'autorizzazione alla fine dei lavori deve fare 

un'autocertificazione da parte del Direttore dei lavori in cui si attesta 

il ripristino dello stato dei luoghi con la mancanza di problemi. Per 

quanto riguarda la domanda del Consigliere Fici. La via Scipione l'Africano 

di principio doveva essere pedonale ma è intenzione del Sindaco portare il 

quesito ai cittadini marsalesi tramite non so quali mezzi per vedere se 

preferiscono la via Scipione l'Africano come zona pedonale o anche 

veicolare.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Ritengo che la discussione la possiamo chiudere e dire che in un momento 

di ristrettezza economica potremmo recuperare 200 mila euro per altro e in 

via sperimentale possiamo provare con una per vedere se funziona. Secondo 

me è la cosa più logica che si potrebbe fare. Allora, colleghi Consiglieri 

vista l'ora tarda sono le 15:30 non abbiamo fatto ancora pausa. Dico 

ringrazio quei sette, otto Consiglieri che sono ancora all'interno 

dell'Aula Consiliare, qualcuno ci segue anche da casa. Abbiamo anche la 

necessità, l'esigenza di fare una pausa. Siamo rimasti che farò partire 

una nuova convocazione oggi stesso, per lunedì mattina e martedì. Poi 

martedì stesso decideremo come aggiornaci. Di sicuro che giovedì faremo 

anche Consiglio perché ci saranno i Revisori Contabili, quindi con molta 

probabilità faremo lunedì, martedì, mercoledì e giovedì. Allora, lunedì 

avevo scritto della chat dell'ufficio di Presidenza se preferivate di 

mattina o di pomeriggio, mi è stato chiesto di pomeriggio. Allora, colleghi 

riconvochiamo il Consiglio Comunale per lunedì alle ore 16:00 e martedì 

alle ore 16:00, giovedì faremo di mattina però ci aggiorneremo poi di volta 

in volta. Ricordo ai colleghi Consiglieri che il termine ultimo per la 

presentazione degli emendamenti al Piano Triennale è lunedì alle ore 10:30. 

Auguro a tutti una buona giornata la seduta è chiusa. 


